
Ceremonia especial en La Guajira: 101 nuevos auxiliares 
de Policía juran defender la bandera nacional
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Senador Alfredo Deluque
Zuleta reveló listado de

comunidades indígenas de La 
Guajira que no están

recibiendo atención por parte 
del ICBF

Uniguajira lidera iniciativa 
para prevenir el suicidio en 
adolescentes del sur de La 

Guajira

Corpoguajira entregó
recomendaciones para la
temporada de huracanes

Alcaldía de Riohacha anuncia 
que los adultos de 80 años o 

más, recibirán bono pensional 
por parte del Estado
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JUDICIALES
Hombre fue asesinado después de 

que lo obligaron a subirse a una 
moto, en Barbacoas, zona rural de 

Riohacha

Zona rural de Dibulla, hallan dos 
cadáveres encostalados con

carteles “por sapos y
colaboradores”
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Uniguajira lidera iniciativa para
prevenir el suicidio en adolescentes

del sur de La Guajira

l grupo de investigación 
Creciendo de la 
Universidad de La 

Guajira Sede Fonseca, liderado 
por las docentes Meredith 
Jiménez Cárdenas y Angela 
Sierra Parodi, ha visto la 
necesidad de abordar, 
intervenir y proporcionar 
estrategias en los colegios del 
sur del departamento, con el 
objetivo de mejorar la salud 
mental y calidad de vida en los 
adolescentes.

Este proyecto de extensión se 
enfoca en los estudiantes de 
sexto grado del colegio 
Margoth Maestre de Ariza, en 
el municipio de Distracción, a 
quienes se les brinda 
orientación sobre la 
prevención del suicidio.

Las investigadoras reconocen 
que el suicidio es una 
respuesta trágica a situaciones 
de vida estresantes, pero 
destacan que es una situación 
prevenible.

Es por eso, que enfatizan la 
importancia de identificar las 
señales de advertencia y de 

buscar ayuda profesional de 
manera oportuna.

“El aumento en el consumo de 
sustancias como drogas o 
alcohol y los cambios en los 
patrones de comportamiento 
son problemas que 
actualmente afectan a los 
alumnos, y son indicadores 
importantes de que alguien 
podría estar en riesgo.

Por eso, el proyecto se centra 
en enseñar a los jóvenes a 
reconocer los signos de 
advertencia y a hablar 
abiertamente sobre el 
suicidio”, comentó la docente 
Meredith Jiménez Cárdenas.

Entre las cifras de alerta 
sobre posibles pensamientos 
suicidas, según la 
investigación, se encuentran 
expresiones como “me voy a 
suicidar”, “desearía estar 
muerto” o “desearía no haber 
nacido”. 

Además, aislarse socialmente 
y experimentar cambios 
drásticos de humor, como 
pasar de la euforia a la 

E
profunda tristeza en poco 
tiempo, y como estos, otros 
factores que pueden influir en la 
toma de una mala decisión.

Por su parte, el rector del 
colegio Margoth Maestre de 
Ariza, Luis Carlos Alvarado del 
Castillo, expresó que “este 
proyecto está actualmente en su 
fase de ejecución. 

Hemos brindado las 
herramientas necesarias para 
disminuir los casos de suicidio 
entre nuestros estudiantes y 
estamos comprometidos con la 

creación de una comunidad 
escolar en la que cada joven se 
sienta valorado y protegido”.

El directivo concluyó que la 
implementación de estas 
estrategias permite identificar 
elementos de riesgo y promover 
un entorno educativo más 
saludable y consciente. 

“Es fundamental que los 
alumnos se sientan apoyados y 
comprendidos, y que sepan que 
cuentan con recursos y 
personas a quienes acudir en 
momentos de crisis”, manifestó.

Para la Universidad de La 
Guajira, es importante que los 
docentes se involucren 
activamente en el contexto 
social para ofrecer soluciones 
rápidas y efectivas a las 
problemáticas que lo afectan.

A través de estas 
investigaciones, no solo se 
abordan de manera inmediata 
los desafíos que enfrentan las 
comunidades, sino que también 
se garantiza una respuesta 
oportuna a las dificultades 
específicas que impactan a los 
jóvenes.

Inscripciones

PosgradoPosgradoa
2024-2

.............

....1 de junio

......

abiertas hasta el

· www.uniguajira.edu.co
· posgrados@uniguajira.edu.co

Mayor información
............. 320 685 1016 ...........

Rector del colegio Margoth Maestre de Ariza, Luis Carlos Alvarado del Castillo e 
investigadores de la Universidad de La Guajira Sede Fonseca.
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Más de 200 policías garantizarán la 
seguridad del Festival Francisco El

Hombre en Riohacha

Gobernador Jairo Aguilar 
rechazó decisión de alcaldes 

de enviar ciudadanos
venezolanos a territorios 
fronterizos de La Guajira
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Los y las jóvenes que lo 
deseen, podrán acceder 
a la educación superior 
con un descuento del 

54% para estudiar la carrera 
de Derecho con la Universidad 
de Asturias, una gestión que 
reafirma el compromiso del Al-
calde Municipal Miguel Felipe 
Aragón, con la educación.

Con notada alegría, el Alcal-
de Miguel Felipe Aragón, rea-
lizó el anuncio a la población, 
con el que, a través de la edu-
cación, se busca transformar 
esta ciudad fronteriza con esta 

alianza recién firmada, destina-
da a aliviar las problemáticas 
educativas en Maicao, que, 
aunque cuenta con una sede 
de la Universidad de La Guaji-
ra, la oferta educativa es insufi-
ciente para los bachilleres.  

Inicialmente, en la alianza 
con la Universidad de Asturias 
y la Administración Municipal, 
estará la carrera de Derecho de 
manera virtual, pero se espera 
ampliar la oferta educativa y 
brindar una posibilidad de edu-
cación y futuro a los graduados 
de la básica secundaria, para 

lo cual, los resultados de las 
pruebas Saber no serán una 
limitante.

“Los bachilleres de nuestro 
municipio podrán desarrollar 
competencias profesionales 
y ciudadanas para aportar al 
municipio, a la región y al país. 
Esta gestión nos llena de satis-
facción porque a través de la 
educación, logramos generar 
canales para transformar las 
vidas de los maicaeros. Des-
de la Administración Munici-
pal aportaremos los recursos 
económicos para apoyar a 

nuestros jóvenes a hacer rea-
lidad sus sueños”, puntualizó 
el burgomaestre Miguel Felipe 
Aragón.

Para quienes deseen acce-
der al programa educativo, de-
ben cumplir con los siguientes 
requisitos: ser bachiller, haber 
estudiado en Maicao y resulta-
dos de las pruebas saber (sin 
importar el puntaje).

Quienes cumplan con los 
requisitos e inicien su carrera, 
contarán con un descuento del 
54% el cual será otorgado por 
la Alcaldía de Maicao.

El Gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, se pronunció en la 
red social X sobre las acciones 
populistas de varios alcaldes 
fronterizos de enviar a migran-
tes para que sean deportados 
por el territorio peninsular.

Por ello el mandatario de los 
guajiros, informó que este tipo 
de acciones son populistas por 
parte de estos alcaldes, la más 
reciente fue la decisión del al-
calde de Arauca, de enviar va-
rios migrantes para que sean 
deportados por Paraguachón. 

“Preocupan voces populis-
tas y xenófobas que pretenden 

abordan el problema migratorio 
y de inseguridad en los depar-
tamentos fronterizos con Vene-
zuela. Estoy en la obligación de 
cumplir la palabra al pueblo de 
La Guajira y con ello impedir que 
propuestas de mandatarios lo-
cales, sin funciones migratorias, 
afecten a nuestro departamen-
to”, dijo Jairo Aguilar. 

Ante esta situación, el go-
bernante de La Guajira solicitó 
a Migración Colombia y a la OIM 
que intervengan de manera in-
mediata este tipo de situaciones 
de índole migratorias.  

“Solicito a Migración Colom-

bia y la OIM Colombia su inter-
vención. La Guajira no se puede 
convertir en destino de inmi-
grantes, que desde otros depar-
tamentos, son transportados en 
infames convoyes que recuer-
dan los nefastos inicios del holo-
causto”, aseveró el Gobernador 
de La Guajira.

Finalmente, Jairo Aguilar en-
vió un comunicado a Migración 
Colombia, en cabeza de Fernan-
do García Manosalva, para que 
realice las intervenciones sobre 
estas situaciones que está de-
nunciando el mandatario guaji-
ro.

Luego de sesiones de de-
bates en la Asamblea Departa-
mental de La Guajira, los asam-
bleístas dieron su aprobación al 
Plan de Desarrollo Departamen-
tal 2024-2027 ‘Cumpliendo la 
Palabra’. 

La nueva hoja de ruta, cons-
truida a partir de más de 36 
mesas intersectoriales, refleja 
una gran participación de los 
distintos gremios y sectores del 
departamento.

El documento fue aprobado 
con diez votos positivos. 

Hay que indicar que la ela-
boración del plan se caracteri-
zó por un enfoque inclusivo, tal 
como destacó el gobernador 
Jairo Aguilar Deluque en su dis-
curso. 

El proceso de construcción 
del plan involucró organizacio-
nes internacionales como UNI-
CEF, Naciones Unidas, PNUD, 
entre otros.

“Desde el inicio, se orga-
nizaron mesas en todos los 
municipios del departamento, 
incluyendo consultas con co-
munidades indígenas y gremios 
específicos, cumpliendo con las 
exigencias legales y asegurando 

una amplia participación. Tras 
la entrega inicial del plan a la 
Asamblea el 30 de abril, se rea-
brieron mesas adicionales para 
incluir propuestas de gremios 
y diputados que aún no habían 
participado, lo que resultó en 
un documento final de 536 pá-
ginas, un aumento significativo 
respecto a las páginas inicia-
les”, dijo la Gobernación de La 
Guajira.

De igual manera, el Plan 
de Desarrollo no solo aborda 

las necesidades actuales de 
La Guajira, sino que también 
proyecta un futuro más allá del 
2032, anticipando un cambio 
económico fundamental cuando 
la región deje de depender prin-
cipalmente de la minería, que 
actualmente representa el 57% 
de su PIB. El plan fomenta la di-
versificación económica hacia el 
turismo y la agricultura, garan-
tizando el desarrollo sostenible 
de todos los sectores económi-
cos y sociales.

“En el documento se con-
templan cuatro líneas estraté-
gicas: desarrollo social, prospe-
ridad económica, gobernanza y 
territorio sostenible y resiliente. 
Estas áreas prioritarias fueron 
ampliadas para asegurar una 
cobertura integral y aumentar 
la competitividad del departa-
mento a nivel nacional, con el 
objetivo de mejorar índices cla-
ve como el desempeño fiscal, 
el desempeño institucional, la 
gestión de proyectos de regalías 

y la competitividad”, afirmó el 
departamento.

A su vez, el Plan de Desarro-
llo Departamental ‘Cumpliendo 
la Palabra’ se destaca no solo 
por su proyección, sino también 
por su viabilidad y realismo. Fue 
formulado con disciplina y un 
enfoque basado en las actuales 
condiciones y capacidades del 
departamento, asegurando que 
las promesas hechas a la pobla-
ción sean alcanzables. El gobier-
no espera superar un margen 
de cumplimiento del 75%, de-
mostrando su compromiso con 
la materialización efectiva de las 
estrategias y metas planteadas.

“Este enfoque integral y par-
ticipativo ha revivido la esperan-
za política y de desarrollo en La 
Guajira, como lo demuestra el 
apoyo constante de la Universi-
dad de La Guajira, que jugó un 
papel fundamental en la elabo-
ración del plan. Con una visión 
clara y un compromiso firme, el 
Plan de Desarrollo ‘Cumpliendo 
la Palabra’ está preparado para 
transformar el futuro del pueblo 
y mejorar la calidad de vida de 
todos los guajiros”, finalizó la 
Gobernación.

A través de un convenio inicial que otorga a la población maicaera

Solicitó intervención de Migración Colombia y de la OIM

El documento fue aprobado con diez votos positivos

Alcalde Miguel Felipe Aragón anunció que con un descuento 
del 54% jóvenes maicaeros podrán estudiar derecho con la 
universidad de Asturias

Gobernador Jairo Aguilar rechazó decisión de alcaldes de 
enviar ciudadanos venezolanos a territorios fronterizos de 
La Guajira

Asamblea De La Guajira aprobó Plan de Desarrollo Departamental: 
2024-2027 ‘Cumpliendo la Palabra’

Miguel Felipe Aragón, alcalde municipal.

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira.
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EL CONGRESITO

La Asamblea Departamental 
de La Guajira en sesión 
plenaria, en las últimas
horas, aprobó el Plan de
Desarrollo: 2024 - 2027

Con un "acalorado" discurso el 
gobernador de La Guajira, Jairo 
Aguilar Deluque, se refirió a la
importancia de la aprobación de 
su Plan de Desarrollo: 2024 - 2027

Una propuesta que 
no tiene ninguna
presentación desde 
el punto de vista
administrativo

Se identifica con el nombre de "Pri-
mero la Palabra". Desde el mismo 
momento de su sanción y publica-
ción será la Carta de Navegación 
del Gobernador de La Guajira, Jairo 
Aguilar Deluque.
Es un Plan de Desarrollo incluyen-
te en todo el sentido de la palabra. 
Tendrá un costo que supera los tres 
billones de pesos.
En la sesión plenaria del día de ayer 
se hizo presente el mandatario sec-
cional y la mayoría de los miembros 
del gabinete departamental.
Se precisa que, al momento de la vo-
tación nominal, diez diputados vota-
ron favorablemente. 
Mientras que el diputado Luis Fer-
nando Lobo Barreras, votó de mane-
ra negativa.
La sesión plenaria la condujo el pre-
sidente de la Asamblea Departamen-
tal, Pablo Parra Córdoba.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y... esa era la Jugada!

Fue la que quedó insertada en 
el Plan de Desarrollo del de-
partamento de La Guajira, por 
iniciativa de alguien que estu-
vo presente en la socialización 
de esta iniciativa y que tuvo 
eco en el Gobierno Departa-
mental.
La propuesta consiste en la po-
sibilidad de crear la Secretaría 
de Servicios Públicos Domici-
liarios de esta sección del país.
¿Para qué esta Secretaria que 
solo serviría para aumentar la 
burocracia? 
Cuando en realidad no tendría 
ninguna competencia para po-
der sancionar a las empresas 
que presten un mal servicio 
público domiciliario teniendo 
en cuenta que esta competen-
cia por ley de la República, la 
tiene la Superintendencia Na-
cional de Servicios Públicos 
Domiciliarios.
De ahí que la propuesta en 
mención no tiene ninguna pre-
sentación.
¡Habrá que esperar!

Porque fue en la  Asamblea Departamental, 
que hoy clausura sus actuales sesiones ex-
traordinarias.
Según el mandatario seccional, su Plan de 
Desarrollo será totalmente de sumo benefi-
cios de los habitantes de nuestra región. O 
sea, desde Punta Gallinas hasta la Jagua del 
Pilar.
Aguilar Deluque, en su a locución agradeció 
a los diputados el trabajo realizado durante 
un mes para poder aprobar el Plan de Desa-
rrollo, que se logró con las respectivas mesas 
técnicas con la participación de las comuni-
dades de los diferentes municipios de esta 
región del país.
También ponderó el trabajo realizado por la 
Secretaria de Planeación que al final hizo un 
buen trabajo para que el Plan de Desarrollo 
Cumpliendo la Palabra sea una realidad.
Se recuerda que esta nueva ordenanza debe-
rá ser sancionada por el gobernador y luego 
publicada a la opinión pública, para que pue-
da tener visos de legalidad.
Dele camino gobernador, para que vengan 
tiempos mejores.
¡Y ... esa era la Jugada!

Se adelantó este miér-
coles 29 de mayo un 
Puesto de Mando Uni-
ficado enfocado en la 

seguridad del Festival Francisco 
El Hombre a realizarse en próxi-
mos días en la ciudad de Rioha-
cha.

En el PMU estuvieron pre-

sentes el alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo; el Secretario 
de Gobierno departamental, Mi-
sael Velásquez; entre otras auto-
ridades.

“Nos estamos preparando 
para brindarle a propios y vi-
sitantes la mejor versión del 
Festival Francisco El Hombre, 

una gran apuesta cultural que 
además contribuye y dinamiza 
nuestra economía”, afirmó Ge-
naro Redondo, alcalde de Rio-
hacha. 

Asimismo indicó el burgo-
maestre que “con la instalación 
del Puesto de Mando Unificado 
– PMU-, las autoridades, orga-

nizadores, sectores involucra-
dos y operadores de servicios 
estamos trazando la ruta para 
garantizar la seguridad y mitigar 
el riesgo, durante la festividad”.

También se pronunció al res-
pecto el Secretario de Gobierno 
del departamento, Misael Velás-
quez Granadillo.

“Vamos a disponer de más 
de 200 policías, el acompaña-
miento del Ejército Nacional en 
las vías del departamento, para 
garantizar que estas fiestas ten-

gan toda la seguridad y la convi-
vencia ciudadana que Riohacha 
y el departamento de La Guajira 
se merecen. No solo será para 
las festividades, es un compro-
miso de las autoridades y el go-
bernador ha sido enfático en ga-
rantizar la seguridad porque allí 
el futuro del departamento de 
La Guajira”, aseveró Velásquez 
Granadillo.

Cabe indicar que el Festival 
Francisco El Hombre va del 7 al 
9 de junio del año en curso.

Se confirmó este miércoles en un Puesto de Mando Unificado liderado por el alcalde Genaro Redondo

Más de 200 policías garantizarán la seguridad del Festival 
Francisco El Hombre en Riohacha

Genaro Redondo, alcalde de Riohacha.
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EL CONGRESITO

El proceso de reestructuración 
de pasivos con el visto bueno 
del Ministerio de Hacienda en 
el interior de la Gobernación 
de La Guajira, termina en el 
2027

Concejal en contravía¿Por qué no se tiene 
en cuenta al escultor 
riohachero Amilkar 
Ariza Gómez, para 
los proyectos de
monumentos
liderados por el 
Fondo Mixto para la 
Promoción de la
Cultura y Las Artes 
de La Guajira? 

El director de la 
UNDGR, Olmedo 
López, no se
presentó ayer 
a indagatoria 
ante la Fiscalía 
General de la 
Nación

El Senador guajiro Alfredo 
Deluque Zuleta nuevamente re-
chazó las medidas del gobierno 
nacional por medio del ICBF, en 
relación a la atención de la niñez 
en La Guajira.

El honorable senador señaló 
que en las últimas horas recibió 
denuncias de varios líderes so-
bre la no atención de la niñez en 
comunidades indígenas del de-
partamento.

“Recibo la denuncia indigna-
da de líderes de comunidades 
Wayuu que están desesperados 
y claman por ayuda y atención 
del gobierno.  Al día de hoy, 
siendo 28 de mayo, el ICBF Co-
lombia no ha dado inicio a los 
programas de primera infancia 
dejando en manos de la impro-
visación y de proyectos piloto, la 
alimentación y atención de los 
niños guajiros”, afirmó Deluque 

Zuleta en su red social de X. 
Asimismo, sostuvo el Sena-

dor del Partido de La U que “le 
pedimos acciones inmediatas 
a la Procuraduría General de 
la Nación, Contraloría General 
de la República y Defensoría, la 
inoperancia del instituto cobra 
vidas inocentes todas las sema-
nas, ante la mirada esquiva de 
la directora Astrid Eliana Cáce-
res”. 

Finalmente, Deluque Zuleta 
dio a conocer las comunidades 
que en la actualidad no están 
recibiendo atención por parte 
del ICBF.

“Estas son algunas de las 
comunidades desatendidas en 
el departamento: Paraíso, San-
ta Rita, Ishipa I, Ischipa II, Ischi-
pa III, Youletchi, Jawapia, Logia 
Mana, Urraichidom, Altopino, 
Yurutsira, Warrancas, Castillo, 
Poromana, Walawalao., Patapu-
ren”, finalizó.

Hay que indicar que durante 
esta semana varias comunida-
des indígenas wayuu han rea-
lizado varias protestas en vías 
del departamento exigiendo al 
gobierno nacional la atención 
de niños, niñas y adolescentes.

“La inoperancia del instituto cobra vidas inocentes todas las semanas, ante la mirada 
esquiva de la directora Astrid Eliana Cáceres”: parlamentario

Senador Alfredo Deluque Zuleta reveló listado de 
comunidades indígenas de La Guajira que no están 
recibiendo atención por parte del ICBF

Esto tiene que ver con la Ley 550 de 1999, 
que obligó al ex gobernador de La Guajira, 
Nemesio Roys Garzón, a poder firmar el 
convenio de reestructuración de pasivos 
con el Ministerio de Hacienda y Crédito 
Público, para poder sanear las finanzas y 
evitando los embargos permanentes que de 
alguna u otra manera atentaban contra la 
buena marcha de la administración depar-
tamental.
Esta actitud de Nemesio Roys Garzón, va 
a permitir que la administración de Jairo 
Aguilar Deluque, no tenga ningún proble-
ma para poder ejecutar sanamente y sin 
embargos a la vista su Plan de Desarrollo 
Departamental: 2024 - 2027.
Esta información se desprende de una fuen-
te de alta credibilidad.
¡Y ... no se me moleste Compadrito, el de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

¡Si señor! Haga zoom para que pueda ver 
bien la tremenda mal parqueada que se 
pegó Yeiner Osorio, concejal de Riohacha, 
en una importante zona del Distrito. Nada 
más y nada menos que la carrera 10 con 
calle primera. 
El hombre dejó su runner de placas venezo-
lanas bien mal parqueada con la quijá mi-
rando pa atrás, es decir en contravía.
Lo más bello de todo es que, el concejal dice 
que en la Secretaría de Planeacion y Urba-
nismo hay desorden, que no hay control, 
que no sé qué… y él? Señor concejal usted 
debe dar ejemplo y aquí demostró que no lo 
hace. ¡ojo con eso!

Denuncias recibidas por el senador.Alfredo Deluque Zuleta, Senador guajiro.

Es un interrogante válido a raíz de que el director 
del Fondo Mixto, Larry Iguarán Vergara, sostuvo 
una reunión con el escultor Yino Márquez, al pa-
recer, barranquillero, con la posibilidad de realizar 
algunas esculturas en el Distrito de Riohacha y en 
otros municipios guajiros.
Hay quienes aseguran que Amilkar Ariza Gómez 
quien reside en Bogotá desde hace muchos años, 
es un prestigioso escultor que ha lograd esculpir 
en bronce las figuras de Carlos "El Pibe" Valderra-
ma, en Santa Marta; la de Consuelo Araujo Nogue-
ra, en Valledupar, entre otras.
Se anota que el escultor riohachero Amilkar Ari-
za Gómez, también está interesado en esculpir en 
bronce las figuras de Arnoldo Iguarán Zúñiga y un 
monumento de gran tamaño de la Virgen de los 
Remedios.
Pero solo hace falta un buen diálogo entre Amilkar 
Ariza Gómez, el gobernador Jairo Aguilar Deluque 
y el alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro Re-
dondo Choles, para que los proyectos en mención 
se puedan cristalizar.
¡Habrá que esperar!

Que lo investiga por el es-
cándalo de corrupción te-
niendo en cuenta la compra 
de los carrotanques para la 
Alta Guajira y las ollas co-
munitarias que, al parecer, 
se distribuyeron en esta sec-
ción del país, en plena cam-
paña electoral del 2023.
Olmedo López, se la pasa 
dando declaraciones a los 
medios de comunicación en 
Bogotá. Pero no asiste adón-
de por norma legal es que 
debería dar declaraciones 
como lo es la Fiscalía Gene-
ral de la Nación.
Hay quienes aseguran que 
Olmedo López, entre el Dis-
trito de Riohacha, Maicao, 
Uribia, Manaure y Albania, 
pudo haber repartido mu-
chas "Chocolatinas de la Co-
lombina".
¡Y... listo el Pollo!
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Recientemente tuve la opor-

tunidad de vivir en carne pro-
pia el poder y la gloria de Dios, 
quien me mantiene con vida y 
gozando de buena salud. Yo que 
fui levantado en el esfuerzo y en 
medio de muchas necesidades 
y carencias, y luego me formé, 
para convertirme en una piedra 
angular de la familia y la socie-
dad, hoy estoy superando la 
prueba más difícil de mi vida.

Estuve muy cerca de la 
muerte en el Instituto Car-
diovascular del Cesar, afec tado 
por una obstrucción de tres 
coronarias, lo cual me llevó a 
una cirugía de pe cho abierto el 
12 de abril de 2023 para una 
revascula rización coronaria con 
tres puentes.

Mi familia, mis amigos y yo, 
vivimos unos días muy difíciles, 
muchas iglesias oraron por mi 
vida y mi re cuperación, con lo 
cual com prendí una vez más, 
que un ejército de oradores es 
más fuerte que un ejército mili-
tar. Después de cinco días en 
UCI intubado, volví a la vida y 
aquí estoy parado, con la fuer-
za del águila y del búfalo para 
seguir sur cando el firmamento 
de la vida con sus alegrías y sin-
sabores.

Soy un testimonio de vida 
y del poder y la gloria de Dios. 
Como si fuera poco este milagro, 
un año des pués de esa cirugía 
de alta complejidad, se me su-
ben los antígenos prostáticos ex-
cesivamente, y vuelve la angus-
tia y la tribulación a hacer blanco 
en mí y los míos. Nuevamente 
soy in tervenido quirúrgicamen-

te el 3 de marzo de 2024 en la 
clínica Shaio de Bogotá de una 
prostatectomía radical median-
te la técnica de la paroscopia 
asistida por ro bot, porque ya 
asomaba la malignidad en este 
órgano de mi cuerpo.

Hoy nuevamente, soy un tes-
timonio del poder y la gloria de 
Dios, después de una segunda 
cirugía con los riesgos que es-
tas inter venciones demandan. 
Por eso he querido dar este tes-

timonio edificante, que es muy 
poco común, para el avivamien-
to de la fe en Dios y para que 
todos compren damos las pala-
bras del que murió en la cruz por 
nues tra salvación.

Dios me ha dado una se-
gunda oportunidad de vida y 
aquí estoy, para ser útil, en el 
entendido, que es mejor ser útil 
que ser importante. Ya cuando 
uno está en la edad del otoño, 
por encima del bien y el mal y 
con una profunda maduración 
inte rior, no le queda sino mirar 
la vida con mucho más amor por 
sus semejantes.

Escribiendo despacio si va-
mos de prisa, dejando a un lado 
los protagonismos innecesarios 

y viviendo cada día como si fue-
ra el úl timo. Comprendiendo que 
la vida tiene dos caras, una de 
alegría y otra de tristeza, donde 
todo es vano y la di cha es fugaz.

Después que Dios te ta lla 
como un diamante en bruto, en-
tonces sigues com prendiendo 
que la alegría y el dolor son la 
esencia de la vida, y que nada 
es eterno. Comprendes también 
que la vida es solo vanidad de 
vanidades y que debes bus car la 
esencia y no la apa riencia de las 
cosas, porque no todo abrazo es 
sincero ni todo elogio es verdad.

En esta segunda oportu-
nidad de vida quiero mirar a mis 
semejantes y que me miren a 
mí también con ojos de piedad. 

Que entendamos que somos hu-
manos y lo humano es imperfec-
to, solo Dios es perfecto. Invito 
a la humanidad a vivir en ple na 
armonía, amándonos los unos a 
los otros y compren diendo nues-
tras limitacio nes y alcances. 
También los invito a quitarnos 
los guan tes, las prevenciones y 
los prejuicios y a apartarnos de 
la envidia y la codicia y la ambi-
ción desmedida por el dinero y 
el poder. Pongá mosle freno a la 
lengua, que es la responsable 
de todos los males que hay so-
bre la tierra, aprendamos a tra-
gar palabras y a aguantar pre-
siones, sin olvidar que, pa labras 
sacan palabras.

También recomiendo des-
de esta segunda opor tunidad 
de vida que Dios me da, que 
siempre lleve mos mensajes de 
edifica ción por las redes so-
ciales, recordando que la vida 
es la mejor escuela y debemos 
aprender sus lecciones para no 
tirarnos la vida ni la es cuela. 
Tampoco les hagamos a otros, 
lo que no deseamos que nos ha-
gan a nosotros. Dejemos brillar 
a quien ten ga que brillar, final-
mente, el sol brilla para todos, 
re cordando que de nada sirve 
tu luz si no eres antorcha del ca-
mino de los demás que viven en 
tinieblas. Es peremos el turno, a 
cada santo le prenden su velita 
y el cuarto de hora llega.

A una semana después de 
su muerte, ya se ha dicho y es-
crito suficiente sobre el genio 
de la composición y gran artista 
que fue Omar Geles. En mi artí-
culo "El ser humano detrás del 
artista" destaqué su calidad hu-
mana y los valores que poseía 
como persona noble; un gran 
artista sin duda, pero mejor ser 
humano.

Fue padre de siete hijos con 
cuatro mujeres distintas "pero 
con la misma", como dijo Pon-
cho Zuleta, fruto de la relación 
amorosa con varias mujeres. 
Omar, con su picaresco sentido 
del humor, solía decir lo mismo 
y se sentía orgulloso de ser un 
hombre de buenas en el amor, 
un “gentleman” conquistador 
del corazón femenino, aunque 
contó que se llevó varias “ca-
cheras" de cupido que le sir-
vieron de musa para componer 
canciones.

El negro tenía su pinta, nadie 
se lo podía quitar, era un moro-
cho sexapiloso para las damas, 
de trato simpático, sonrisa fran-
ca, carismático, buen bailador, 
coquetón y vanidoso en el vestir, 
mejor dicho, tenía su “tumbao", 
y si sumamos a esas virtudes 
el poder del dinero, la luz de la 
fama y el romanticismo de sus 
canciones, al man no le queda-
ba difícil enamorar a cualquier 
geba. Como dijo Diomedes: "sa-
brosa es la vida del chófer, la del 
músico y del policía porque go-
zan de la simpatía siempre del 
amor de la mujer".

Omar siempre estaba feliz, 
vivía con alegría y disfrutaba 
con pasión su trabajo, que era 
la música. A los conciertos viaja-
ba en compañía de Maren, su jo-

ven y bella esposa (última), a la 
que conoció en un almacén de 
Valledupar cuando ella llegó a 
comprar y Omar le pidió al due-
ño del local que lo dejara pasar 
como vendedor para atenderla, 
y ahí fue el flechazo. Duraron 
10 años de amores y tuvieron 
tres hijos. Se casaron en 2021, 
y cuando Omar le pidió que fue-
ra su esposa contó que, estan-
do él enfermo de covid, ella se 
negó a dejarlo solo y durmió en 
la misma habitación, y así con 
el virus hicieron el amor cuatro 
veces (bravo el negro). Ya de ca-
sado, Omar era un tipo familiar 
que le gustaba compartir con 
ella y sus hijos los cumpleaños, 

navidades y fechas especiales, 
lo mismo que con su querida 
vieja doña Hilda. Estas mujeres 
fueron importantes en la carrera 
del artista y fuente de inspira-
ción de canciones compuestas 
para ellas.

Con Liliana Carrillo, su pri-
mera esposa, tuvo dos hijos. 
Los padres de ella no veían con 
buenos ojos la relación de su 
hija con un músico y se opusie-
ron al noviazgo, la mandaron a 
estudiar a Londres para sepa-
rarlos, tiempo de ausencia du-
rante el cual Omar le compuso 
la exitosa canción “Te esperaré”. 
Finalmente, el amor venció, “La 
mona linda” volvió y se casaron. 
Fue otra mujer importante en la 
vida de Omar.

Claudia Fontalvo fue otra de 
sus mujeres con la que tuvo un 
hijo. Se sabe que el artista es 
el padre de una hija de nombre 
Stephani Geles. En una entrevis-

ta picante que dio a un amigo, 
Omar fue preguntado cuántas 
mujeres pasaron por su lecho. 
Él, como buen caballero, no dio 
número, pero dijo que desde los 
13 años tocaba acordeón y era 
famoso, y desde ahí empezó a 
tener muchas novias. El amigo 
periodista le contrapregunta, 
¿más de 300? Geles respon-
de que sus amigos hicieron la 
cuenta y por ahí pasan. Dicen 
que usted está bien dotado, que 
le mide 37 centímetros (insinúa 
el periodista) y Omar contesta: 
"37 es una exageración, pero sí 
como 35". “Compadre, usted lo 
que tiene ahí es un manduco, 
un bate” - concluye el periodista 
- y ambos terminan cagaos de la 
risa. Sería por su "tamaño" que 
Omar fue afortunado en el amor, 
o sería mamadera de gallo suya.

Pero sin lugar a dudas, la 
mujer más importante en su 
vida fue doña Hilda Suarez, su 

mamá, la que lo parió y trajo al 
mundo, la que batalló contra 
la vida para criarlo a él y a sus 
hermanos, la que fue papá y 
mamá a la vez, la que lavó ropa 
para conseguir el sustento con 
que alimentarlos. Esta mujer 
fue su motor para luchar y salir 
adelante en la vida, y lo inspiró 
para componer su canción más 
famosa “Los caminos de la vida” 
que no para de sonar desde el 
mismo día de su muerte. Doña 
Hilda es hoy la mamá más que-
rida de Colombia, mujer ejemplo 
de berraquera, como Omar la 
describe en la canción “Lo que 
vivió mamá” que dice: “Ay, pero 
mi vieja berraca, le puso el pe-
cho a la vida, al mismo tiempo 
fue papá y mamá, cuando se 
quedó solita”.

La canción parece hoy pre-
monitoria de su muerte, como si 
se estuviera despidiendo de su 
mamá y de su esposa, a la que 
también le dedica esta estrofa: 
“Pero yo a ti no te voy a dejar, no 
te haré vivir lo que vivió mamá, 
a mis hijitos los levantaré, al 
lado tuyo mi buena mujer”. Sin 
palabras, en verdad arruga el 
corazón la letra de esta bella 
composición.

Los dos artículos de mi au-
toría publicados en este medio 
han sido apenas un “pequeño” 
homenaje para honrar la memo-
ria del que considero ha sido el 
artista más completo que hasta 
ahora dio nuestro folclor valle-
nato, el más grande entre los 
grandes: Omar Antonio Geles. 
Descanse en la gloria de Dios su 
alma.

Un testimonio del poder y la gloria 
de Dios en carne propia

Las mujeres en la vida de Omar Geles

Rafael Humberto Frías

Fabio Olea Massa (Negrindio)
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“La envidia es un mal sobre 
la tierra/Dios mío dame pacien-
cia/ Con tantos envidiosos/
Porque cuando la persona es 
buena/Si ven que uno prospe-
ra/Se ponen trabajosos”. Así 
inicia la canción “La envidia” de 
Dagoberto Osorio grabada por 
Diomedes Díaz y Juan Mario de 
la Espriella. 

Y es que la traigo a colación 
por la paciencia que he tratado 
de reunir para tramitar las inten-
sas y negativas emociones que 
me generaron el escrito de Fe-
lipe Priast titulado “Del porqué 
yo aborrezco el vallenato”. Junto 
a la salida en falso del sesgado 
periodista Néstor Morales sobre 
el homenaje en el Congreso a la 
memoria de Omar Geles, consti-
tuyen dos hechos que nos pone 
a la defensiva a quienes quere-
mos la música vallenata y que, 
además demuestra que hay per-
sonas que no tienen el mínimo 
recato para pordebajear nuestra 
música en un arranque de des-
mesurado arribismo y etnocen-
trismo. 

Y escogí esa canción para 
darle toda la razón a mi com-
padre y colega de cátedra Em-
manuel Pichón, cuando asegura 
que, en su escrito, Priast eviden-
cia que padece todos los males 
que le pretende endilgar al valle-
nato. 

Para quienes no han leído su 
grosero escrito, Priast entre las 
razones que esgrime para jus-
tificar un enconado desprecio 
para con este género musical 
están que es una música creada 
y consumida por gente envidio-
sa, ardida, rencorosa, chismosa, 
“de mal talante”; que es música 
para “patanes bagres”, costeños 
pobres “sin cultura”, “música de 
indios resentidos”, que esta mú-
sica “de letras ordinarias”, “ton-
tas e infantiles”, “de ordinariez 
apabullante”, ni siquiera llega al 
nivel de arte. Termina diciendo 
“El vallenato es música de envi-
diosos, un género que custodia 
bajas pasiones, y eso no es lo 
mío” y luego remata: “Todo en 
el vallenato es bastante pobre y 
bajo…”.

Una lectura, armados de 
paciencia y tolerancia por tanto 
veneno explícito contra el valle-
nato, sus hacedores y consumi-
dores (como dicen “Ni Judas se 
atrevió a tanto”), nos hace des-
cubrir tras lo tóxico que Priast es 
un envidioso, rencoroso, ardido, 
de mal talante, con bajas pasio-
nes, ordinario, que poco sabe de 
arte y cultura y eso sí es lo suyo, 
su identidad. 

Primero, quién es Felipe 
Priast. En la escena vallenata, 
pocos saben quién es, el mu-
sicólogo Roger Bermúdez co-
mentó al respecto: “Al menos 
le debe agradecer al vallenato 
que estén averiguando quién es 
él”.  Si usted trata de averiguar 
su perfil no va a encontrar un 
producto científico, una publica-
ción seria, un cargo relevante, 
una iniciativa progresista. Solo 
unos escritos que nunca son 
publicados por medios creíbles, 
sino que circulan por los mis-
mos caminos de los pasquines: 
las redes sociales.  Lo poco que 
se sabe es que es barranquille-
ro, como que vivió en Cartagena 
por lo que dice en sus escritos y 
que vive en el extranjero. Como 
todo “quillero” espantajopo y 

arribista, en sus escritos se re-
godea de su vida pasada de ri-
quezas, que se codeaba con los 
ricos, que su padre fue “testigo” 
de muchos negocios de la élite 
costeña. 

 Pero, eso pasado, como 
toda gente ardida y envidiosa, 
como que es muy diferente al 
presente y en sus escritos lo 
que demuestra es un inmen-
so odio y resentimiento hacia 
esos ricos que fueron sus “uña 
y mugre” en tiempos de bonan-
za. Priast alimenta sus escritos 
de chismes, envidias y rencores 
contra las élites de su ciudad; lo 

más probable es que sus bajas 
pasiones lo lleven a indignarse 
que algunos de sus amigos lle-
guen a cargos importantes y hoy 
tengan la fortuna que él añora. 
Le tocó convertirse en el “sapo” 
de la escuela puppy, el que gana 
lectores contando infidencias de 
los “riquillos” de Barranquilla y 
Cartagena.

Otra manera de demostrar 
arribismo (al mejor estilo del 
aboganster Abelardo De la Es-
priella), es presentarse ahora 
como de gustos musicales refi-
nados, experto melómano y cur-
tido sociólogo. Espantajopismo 
puro y ramplón que no convence 
a nadie. 

Priast ha ganado ciertos 
lectores, apelando a la misma 
estrategia de muchos artistas 
e influencers: con la patanería, 
la ordinariez y la grosería. Sus 
columnas tienen un estilo agre-
sivo, descuidada redacción y 
fuerte carga de obscenidades: 
escribe como habla cualquier 
“quillero” en una esquina de Re-

bolo (como cuando tituló: “Qué 
panamericanos ni qué mondá”).  
Eso a algunos les gusta, a quien 
prefiere un periodismo con esté-
tica y objetividad, le parecerá un 
insulto a la inteligencia, la esté-
tica y al oficio.  

Una lectura crítica a su co-
lumna, nos revela que sus he-
chos son cuestionables, sus 
inferencias mal intencionadas 
y carentes de racionalidad y sus 
opiniones, a falta de los dos an-
teriores aspectos, tan débiles y 
sesgadas. Vamos a los hechos. 
Decir que el vallenato es música 
indígena es impreciso. En los ini-
cios del vallenato y antes de la 
entrada del acordeón, se alter-
naba la dulzaina con carrizos y 
gaitas de indudable origen indí-
gena y zambo. Pero, los análisis 
de musicólogos como Egberto 
Bermúdez y Héctor González 

han demostrado que en esta 
música hoy en día no existe el 
mínimo rastro de lo indígena. 

Tampoco es cierto que no 
hay presencia de lo afro y lo 
caribe en el vallenato. Quien lo 
diga habla desde la ignorancia o 
la “apabullante ordinariez”. Los 
musicólogos que han analizado 
el vallenato, han encontrado 
que existe un estilo responsorial 
en la alternancia entre vocalis-
ta y coros de origen totalmente 
africano, de igual manera en el 
estilo percutivo, la técnica de 
mano limpia y el aporte de la 
caja y la guacharaca (resultó ser 
afro y no indígena según las in-
vestigaciones).

 La gente que como Priast, 
solo destila odio contra lo va-
llenato le niega toda categoría 
a esta música: no la incluyen 
en la música “nacional”, sien-
do la música que más interpe-
la la nación como lo sostuvo el 
filósofo Jesús Martín Barbero; 
tampoco en la “popular” cuan-
do tiene todas sus característi-

cas; otros le niegan la condición 
de “caribeña” cuando rítmica, 
melódicamente, en sustratos 
y organológicamente es un gé-
nero totalmente caribeño. Solo 
la obtusa ceguera cognitiva de 
Priast y su total falta de lectura y 
códigos de apreciación musical 
no le permiten ver y escuchar lo 
que es evidente, además de su 
falta de lectura (sus columnas 
evidencian sus escasos referen-
tes).    

Es que Priast hace parte de 
ese “selecto” grupo de personas 
de ciudades como Barranquilla y 
Cartagena, en las cuales despo-
tricar sobre el vallenato y presu-
mir ser expertos en salsa, bolero 
y jazz se volvió una postura (y 
una impostura) intelectual. Mu-
chos de estos “intelectuales”, 
no ha superado que el vallena-
to, una música que nació en los 

corrales, valles y montañas del 
antiguo Magdalena Grande, se 
haya convertido desde los años 
90 en la música preferida, más 
vendida y con mayor número 
de grabaciones, conciertos y 
descargas en Colombia. Añoran 
tiempos en los que géneros de 
otros países nos colonizaban el 
gusto, pretenden echarle la cul-
pa al vallenato de la cada vez 
menos presencia de grupos y 
géneros extranjeros en el país. 
Resentidos, ardidos, envidiosos, 
que les gustan echar “vainazos” 
es lo que son, como Priast.  

Tampoco es cierto que el va-
llenato nació en las colitas y que 
éstas fiestas donde los pobres 
“emulaban” las fiestas de los 
ricos como asegura Priast. No 
sé de dónde sacó semejante es-
perpento conjetural. Las colitas 
eran fiestas públicas a las que 
iban cualquiera, rico o pobre y no 
fue en ese espacio donde nació 
el vallenato ya se ha demostra-
do. Decir que Armando Zabaleta 
era “paraco” como Carlos Vives, 

además de un despropósito es 
un anacronismo. Zabaleta fue 
el pionero de la música de pro-
testa en el vallenato, cuestionó 
al presidente Valencia y hasta 
la reforma agraria. Vives, como 
releva el voluminoso estudio 
de Ochoa, Santamaría y otros 
(2014), ha evitado siempre toda 
agenda política en su propuesta 
musical, así que no se le puede 
vincular con ninguna ideología y 
mucho menos con el paramilita-
rismo.  

Algo es parcialmente cierto, 
el vallenato es una música que 
sirve para echar “vainazos”. 
Existe un talante de piquería, lo 
que es una función agonística 
de las músicas orales. Pero, en 
Cuba existe la controversia, en 
Argentina y Uruguay la payada, 
en Chile la paya, en Panamá el 
gallino, en Trinidad el picong), 
en Brasil las bancadas y en 
Perú el wawakis. En Colombia, 
son muestras de duelos orales 
improvisados la trova paisa, el 
contrapunteo llanero, la copla 
rajaleña y los duelos de decime-
ros. Lo anterior demuestra que, 
desde los pueblos antillanos, 
hasta los criollos blancos, afros 
e indígenas de América, tienen 
formas de echar “vainazos” en 
duelos de repentismo o en las 
líricas de sus canciones. 

Carece de toda lucidez un 
aserto según el cual, el valle-
nato no tiene cultura ni es arte. 
Como si esta música naciera 
por inteligencia artificial y no 
por el sincretismo y procesos 
de integración, reconstrucción 
y homogenización cultural. Solo 
un ignorante es capaz de decir 
que detrás de cada música no 
hay una cultura que la crea, re-
crea y trasmite. También es de 
inmensa estolidez afirmar que 
el vallenato no es arte. Toda 
música popular constituye una 
manifestación artística. El valle-
nato está en la misma categoría 
de música popular como el me-
rengue, la cumbia, el porro, la 
salsa, la soca, el kompas y todas 
las músicas antillanas, solo coja 
una lista de características de 
las músicas populares y compa-
re, Priast no lo va a hacer porque 
poco lee. 

Si cantar a la mujer (“Bo-
nita”), a la naturaleza (“Caño 
lindo”), al compadre (“A usted 
puedo contarle”), al hijo (“Mi 
hijo se creció”) a la madre (“Los 
caminos de la vida”), a la amis-
tad (“Amigo”), al dolor de ausen-
cia (“Alicia adorada”), al pueblo 
“Fonseca”, a Dios (“Tengo un 
Dios que todo lo puede”) es 
“custodiar bajas pasiones”, “or-
dinariez y corronchada”, todas 
las músicas del mundo estarían 
contagiadas de lo mismo porque 
son sentimientos universales.

Más bien, el pecado no está 
en la música sino en quien mal 
habla de estas. Así que remato 
con otro fragmento de la can-
ción “La envidia” para enviar 
este “recado grosero” al ardido 
de Felipe Príast quien seguirá 
sangrando por la herida que le 
deja el éxito de nuestro vallena-
to: ”No desees mal en esta vida/
Para que mi dios te bendiga/ 
Porque aquel que escupe pa' 
arriba/ Ay, le cae la saliva enci-
ma”. Pa´que se acabe la vaina. 

Felipe Priast y su envidia con el vallenato

Abel Medina Sierra

OPINIÓN

Felipe A. Priast
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El director general de Corpo-
guajira, Samuel Lanao Robles, 
participó en la jornada de so-
cialización del trabajo que viene 
realizando el Centro de Inves-
tigaciones Marinas del Caribe, 
con sede en Santa Marta.

Esta jornada brinda a la co-
munidad en general, institucio-
nes educativas y organizaciones 
del sector, actividades de inves-
tigación y estudios en conserva-
ción, repoblación, restauración 
y recuperación de ecosistemas 
marinos y sus especies asocia-
das.

Hay que indicar que el even-

to fue convocado por Conserva-
ción Internacional, para analizar 
la generación de alianzas espe-

cíficas en pro de ecosistemas y 
especies amenazadas marino 
costeras, en las jurisdicciones 

de La Guajira, Magdalena y At-
lántico.

“Estamos unidos por la con-

servación e investigación de 
ecosistemas marinocosteros”, 
afirmó Corpoguajira.

Ante el anuncio confirmado de la 
temporada de huracanes en La Guajira, 
el departamento mediante la Unidad 
Departamental de Gestión del Riesgo, 
entregó recomendaciones a la comuni-
dad para estar atentas ante cualquier 
situación.

Hay que indicar que el IDEAM y Cor-
poguajira también entregaron recomen-
daciones para estar preparados para la 
temporada de huracanes que, según se 
pudo conocer, arrancan este 1 de junio.

“Desde la dirección de Gestión del 
Riesgo Departamental, estamos com-
prometidos con el bienestar de los gua-
jiros. Invitamos a toda la comunidad a 
estar atentos a las recomendaciones 

emitidas por su alcaldía, la Goberna-
ción de La Guajira, IDEAM y la UNGRD 
para que todos podamos enfrentar con 
éxito cualquier eventualidad”, advirtió 
Steffany Atencia, directora de la UDGRD.

Asimismo, se informó que las líneas 
de atención para emergencias son: Po-
licía Nacional: 112. Defensa Civil: 144.Y 
Bomberos: 119.

Se conoció también que la tempora-
da de huracanes también se presentará 
en las Islas de San Andrés y Providencia.

Finalmente, el gobierno de La Gua-
jira instó a los 15 alcaldes del depar-
tamento a tomar medidas ante las ad-
vertencias climáticas para los próximos 
días.

La temporada ciclónica del 
Atlántico inicia oficialmente el 
1 de junio y se extiende hasta 
el 30 de noviembre, por lo que 
Corpoguajira entrega  recomen-
daciones a la ciudadanía, te-
niendo en cuenta que durante 
este tiempo habrá tránsito de 
ondas tropicales, depresiones 
tropicales, tormentas tropicales 
y huracanes, que se mueven 
de este a oeste a través de los 
trópicos causando aumento de 
humedad, vientos fuertes, des-
cargas eléctricas y nubes, las 
cuales pueden aportar lluvias 
de variada intensidad y generar 
emergencias. 

Hay que tener en cuenta que 
Colombia por su posición geo-
gráfica puede verse influenciada 
de forma indirecta por alguno 
de estos sistemas y con menor 
probabilidad de forma directa 
especialmente al norte del país, 
así como en la cuenca del mar 
Caribe colombiano, incluidas las 
islas de San Andrés, Providencia 
y Santa Catalina.

El Ideam informa que, aun-
que es demasiado pronto para 
que los modelos ofrezcan una 
buena predicción, algunos in-

vestigados de La Universidad 
Estatal de Colorado (CSU, por 
sus siglas en inglés) ya predicen 
una temporada de huracanes 
en el Atlántico muy por encima 
del promedio para el año 2024, 
sus pronósticos indican que es 
posible que se formen 23 tor-
mentas con nombre para el 

2024, donde 11 de estas pue-
den convertirse en huracanes 
y 5 podrían alcanzar fuerza de 
huracán mayor.

Adicionalmente, la influen-
cia de las temperaturas cálidas 
récord de los océanos y la alta 
posibilidad del fenómeno de ‘La 
Niña’, podrían dar paso a condi-

ciones necesarias para que se 
produzcan huracanes de gran 
intensidad, esta temporada de 
huracanes 2024.

Todo ciclón tropical después 
de alcanzar la categoría de tor-
menta tropical se le asigna un 
nombre, siguiendo una lista de 
nombres creadas por el Centro 

Nacional de Huracanes. En la 
actualidad, se usan seis listas 
en rotación, por lo tanto, la lis-
ta que se usó hace 6 años es la 
lista vigente para el 2024. Este 
año algunos de los nombres que 
se han definido para los huraca-
nes son: Alberto, Chris, Debby, 
Beryl, Ernesto, Francine, Gor-
don, Helene, Isaac, Joyce, entre 
otros. 

Corpoguajira recomienda 
que, en caso de tormenta eléc-
trica, no se exponga en zonas 
abiertas, debajo de árboles y es-
tructuras metálicas altas, esto 
debido a que podrían ser objeto 
de descargas eléctricas. 

“Igualmente se deben ase-
gurar bien los techos, tejas, lá-
minas de zinc y en general los 
objetos que podrían ser arras-
trados por la fuerza de vientos 
intensos, asociados a venda-
vales o al paso de un sistema 
ciclónico. No olvide tener a la 
mano un maletín con copia de 
los documentos de identidad 
de cada uno de los integrantes 
del núcleo familiar, prendas de 
vestir de cambio, alimentos en-
latados, agua, silbato, un radio 
con pilas y una linterna en caso 
de emergencia”, advirtió la Cor-
poración. 

De igual manera indicó la 
máxima autoridad ambiental 
que “se sugiere estar atentos 
a la emisión de los pronósticos 
del estado del tiempo y alertas 
emitidas por las autoridades 
competentes”.

En la ciudad de Santa Marta

Se unen a las recomendaciones de IDEAM y Corpoguajira

Es posible que este año se formen 23 tormentas, de las cuales 11 podrían convertirse en 
huracanes y 5 podrían alcanzar fuerza de huracán mayor

Director general de Corpoguajira, Samuel Lanao, participó 
en jornada de socialización en Centro de Investigaciones 
Marinas del Caribe

Gobierno departamental de La Guajira da a conocer recomendaciones 
ante el anuncio de la temporada de huracanes

Corpoguajira entregó recomendaciones para 
la temporada de huracanes

Corpoguajira ofrece recomendaciones ante el inicio de la temporada ciclónica del Atlántico, que va del 1 de junio al 30 
de noviembre, para prevenir emergencias causadas por fenómenos meteorológicos.
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La alcaldía de la ciudad de 
Riohacha informó que realizaron 
labores de limpieza en el sector 
del humedal del barrio Boca-
grande.

Esto se da luego de las fuer-
tes lluvias que se registraron la 
semana anterior y que genera-

ron inundaciones en más de 30 
barrios de la capital de La Guaji-
ra, entre ellos Bocagrande y sec-
tores aledaños.

“Seguimos implementando 
acciones de precaución y miti-
gación, para evitar inundacio-
nes durante la temporada de 

lluvias. Realizamos una limpie-
za profunda al humedal del ba-
rrio Bocagrande para mejorar la 
evacuación del agua”, afirmó la 
administración que lidera Gena-
ro Redondo.

En esta intervención, hay 
que decir, que participó activa-

mente la directora de Unidad de 
Gestión del Riesgo y Prevención 
de Desastre de Riohacha, Shirly 
Iguarán.

Finalmente, la administra-
ción distrital insta a la comuni-
dad en general a no arrojar ba-

suras en las calles cuando se 
presenten lluvias.

“Recuerda no arrojar basu-
ras a los canales de desagüe y 
depositar de manera responsa-
ble tus residuos”, advirtió la al-
caldía.

A través del enlace distrital 
del programa Colombia Mayor y 
la Secretaría de Desarrollo So-
cial, se anuncia a la comunidad 
en general, que a partir del día 
29 de mayo hasta el 13 de ju-
nio de 2024 los ciudadanos de 
80 años o más, podrán hacer 
efectivo el cobro del bono pen-
sional otorgado por el Gobierno 
Nacional.

El bono pensional, que an-
teriormente ascendía a 80 mil 
pesos, ha sido incrementado 
considerablemente hasta alcan-
zar la suma de 225 mil pesos 

para cada adulto beneficiario. 
Esta medida busca garantizar 
que los adultos mayores puedan 
cubrir sus necesidades básicas 
y disfrutar de una mejor calidad 
de vida.

Actualmente, son alrededor 
de 10, los puntos Super Giros 
autorizados para hacer el cobro 
de este programa, dentro de los 
que se encuentran barrios como 
Entrerios, 7 de Agosto, Cuatro 
Vías, Obreros, Dividivi, Nogales, 
Calle 15, entre otros.

“Adicionalmente, se les re-
cuerda a los beneficiarios y a 

sus acompañantes, que en el 
caso de que los adultos mayores 
presenten movilidad reducida, 
no deben olvidar acercarse con 
su cédula al momento de reti-
rar”, dijo la administración que 
lidera Genaro Redondo.

Con este anuncio, la Alcaldía 
de Riohacha reafirma su com-
promiso con la protección y el 
bienestar de los adultos mayo-
res del distrito, reconociendo su 
invaluable contribución al desa-
rrollo de la ciudad y asegurando 
que cada uno de ellos disfruten 
de una vejez digna y plena.

Las autoridades ambientales 
realizaron la siembra simbólica 
de 100, de un total de 5.000 ár-
boles nativos que se sembrarán 
en la Reserva Forestal Protecto-
ra Montes de Oca (Maicao).

Durante el evento, la Corpo-
ración Autónoma Regional de La 

Guajira (Corpoguajira) entregó 
un merecido reconocimiento a 
la gestora social de Maicao Olga 
Boscán, al mayor Néstor Alfredo 
Coral del Ejército Nacional y a 
Adriana Rodríguez y Guillermina 
Viuchy de Hocol, por sus contri-
buciones a la conservación de 

esta importante zona con gran 
importancia ambiental.

De la misma manera, los 
guardianes de ambiente y paz 
le entregaron un reconocimien-
to al director de Corpoguajira, 

Samuel Lanao Robles, por su 
liderazgo al promover la activa 
participación ciudadana en la 
protección de nuestros ecosiste-
mas y biodiversidad.

La jornada contó con la par-

ticipación del Comité de Silvi-
cultura y Paisajismo de Maicao, 
entre cuyos integrantes está Uni-
guajira, las Fuerzas Armadas, la 
Administración Municipal, em-
presas privadas y la ciudadanía.

Luego de la gestión de la Unidad de Gestión del Riesgo y Prevención de Desastre de Riohacha

Corpoguajira entregó un merecido reconocimiento a la gestora social de Maicao Olga Boscán

A través del enlace distrital del programa Colombia Mayor y la Secretaría de Desarrollo Social

Distrito de Riohacha realizó jornada de limpieza en el 
humedal del barrio Bocagrande

Realizaron exitosa jornada de siembra en Montes de Oca, 
en Maicao

Alcaldía de Riohacha anuncia que los adultos de 80 años 
o más, recibirán bono pensional por parte del Estado

En el Distrito de Riohacha, cerca de 5.000 adultos mayores están activos en el programa de Colombia Mayor 
y 6.866 se encuentran en lista de priorizados.

La alcaldía de Riohacha realiza labores de limpieza en el humedal de Bocagrande para prevenir inundaciones.

Corpoguajira y aliados inician la siembra de 5,000 árboles nativos en la Reser-
va Forestal Montes de Oca, Maicao.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews


Librería TE CREO y Evas&Adanes unidos por la educación 
en comunidades de La Guajira

La asociación Evas&Adanes 
sigue tejiendo transformación 
para la Guajira desde acciones 
contundentes y amor por una 
tierra que no se rinde. Por ello, 
se ha unido a diversos aliados, 
esta vez, ha sido con la librería 
TE CREO y su programa bibliote-
cas mágicas, liderada por DANY 
HOYOS, para sumar a los pro-
cesos pedagógicos a través de 
nuevos relatos y el amor por la 

lectura.
Así como en el mes de Abril 

donaron 100 libros a la comuni-
dad Jotojoroshi, en esta ocasión 
y más de 200 en la comunidad 
El paraíso, esta semana dona-
ron una nueva biblioteca a la 
comunidad EL PARAISO donde 
funciona la institución etnodu-
cativa #7 que beneficia a 700 
jovenes, niños y niñas, wayuu, 
wiwa, afros y migrantes

• Así como el día el 25 
de abril, se llevó a cabo una 
jornada en comunidad, con la 
visita a la ranchería Yotojoroshi, 
ubicada en el municipio de Mai-
cao. Con otras donaciones apor-
tadas por la Universidad Ean y 
Uninorte. 

En esta ocasión hicimos 
entrega de 100 libros a la Ins-
titución Educativa EL PARAISO, 
de literatura infantil que com-
plementan nuestra primera do-
nación, dando cumplimiento al 
compromiso adquirido con la 
comunidad.

Seguimos tejiendo alianzas 
para la transformación social, 
creemos que la educación, la 
cultura y el arte son herramien-
tas fundamentales para lograr 
grandes cambios en nuestra 
tierra. Seguiremos en procesos 
de acompañamiento en las co-
munidades para consolidar los 
objetivos planteados.
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Hocol, empresa del Grupo 
Ecopetrol, informa que su Jun-
ta Directiva designó como Pre-
sidente de la compañía a Luis 
Enrique Rojas Cuellar, quien se 
ha desempeñado como Geren-
te General de varias compañías 
del sector de hidrocarburos en 
el país y cargos de alta gerencia 
en el exterior.

Esta decisión tuvo lugar lue-
go de un proceso de selección 
adelantado por un Head Hunter; 
tras el análisis de los candidatos 
propuestos, se eligió a Luis En-
rique como el candidato idóneo 
para esta posición.

Luis Enrique Rojas Cuellar 
nació en Acacías, Meta; donde 
terminó su bachillerato y poste-
riormente realizó sus estudios 
en Ingeniería de Petróleos en la 
Universidad Surcolombiana de 
Neiva. Además, es Máster en 
Administración de empresas de 
la universidad EAFIT, Especialis-
ta en Gerencia de Proyectos de 
la George Washington Universi-
ty – ADEN Business School, Es-
pecialista en Negociación de la 
Universidad de Los Andes, hizo 
parte del programa de habilida-
des gerenciales y negociación 
internacional en la universidad 
Kyung Hee University en Seúl y, 
actualmente, candidato a Doc-
tor en Administración Gerencial 

de la universidad Benito Juárez.
En sus 28 años de expe-

riencia y conocimiento del sec-
tor energético, se destacan las 
áreas de operaciones, produc-
ción y gerenciamiento de empre-
sas de hidrocarburos.

En su amplia trayectoria se 
ha desempeñado como Ingenie-
ro de Operaciones en Occidental 
de Colombia y Chevron Colom-
bia, Superintendente de Produc-

ción en Perenco Colombia Ltd., 
Gerente General en PETROLCO 
S.A (antes Mohave Colombia 
Corporation), Gerente de Opera-
ciones Maurel and Prom Colom-
bia B.V, Gerente de Producción y 
Proyectos en New Granada Ener-
gy Corporation, Vicepresidente 
Ejecutivo y de Operaciones en 
ARAMIS LLC, Gerente General 
en Petro Caribbean Resources, 
TPL Colombia y Argos Energy y 

Vicepresidente de Operaciones 
en ARAMIS LLC.

Hocol agradece a Rafael 
Guzmán Ayala por la gestión de 
la Presidencia durante 5 años 
y le desea éxito en los nuevos 
roles laborales que asumirá en 
el Grupo Ecopetrol, y de igual 
manera le da una calurosa bien-
venida a Luis Enrique Rojas Cue-
llar con los mejores deseos para 
su gestión.

Luis Enrique Rojas Cuellar, nuevo presidente de 
Hocol

Luis Enrique Rojas Cuellar cuenta con más de 28 años de experiencia en la industria 
de hidrocarburos y se ha desempeñado como Gerente General en varias compañías del 
sector de hidrocarburos dentro de Colombia y cargos de alta gerencia en el exterior.

Evas&Adanes, en colaboración con la librería TE CREO y su programa "Bibliotecas Mágicas" liderado por Dany Hoyos, donó una biblioteca a la Institución Etnoducativa #7 en la comunidad El Paraíso, benefi-
ciando a 700 jóvenes, niños y niñas wayuu, wiwa, afros y migrantes.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

ACTUALIDAD

La Junta Directiva de Hocol designó a Luis Enrique Rojas Cuellar como nuevo Presidente de Hocol.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Uniguajira lidera iniciativa para
prevenir el suicidio en adolescentes

del sur de La Guajira

l grupo de investigación 
Creciendo de la 
Universidad de La 

Guajira Sede Fonseca, liderado 
por las docentes Meredith 
Jiménez Cárdenas y Angela 
Sierra Parodi, ha visto la 
necesidad de abordar, 
intervenir y proporcionar 
estrategias en los colegios del 
sur del departamento, con el 
objetivo de mejorar la salud 
mental y calidad de vida en los 
adolescentes.

Este proyecto de extensión se 
enfoca en los estudiantes de 
sexto grado del colegio 
Margoth Maestre de Ariza, en 
el municipio de Distracción, a 
quienes se les brinda 
orientación sobre la 
prevención del suicidio.

Las investigadoras reconocen 
que el suicidio es una 
respuesta trágica a situaciones 
de vida estresantes, pero 
destacan que es una situación 
prevenible.

Es por eso, que enfatizan la 
importancia de identificar las 
señales de advertencia y de 

buscar ayuda profesional de 
manera oportuna.

“El aumento en el consumo de 
sustancias como drogas o 
alcohol y los cambios en los 
patrones de comportamiento 
son problemas que 
actualmente afectan a los 
alumnos, y son indicadores 
importantes de que alguien 
podría estar en riesgo.

Por eso, el proyecto se centra 
en enseñar a los jóvenes a 
reconocer los signos de 
advertencia y a hablar 
abiertamente sobre el 
suicidio”, comentó la docente 
Meredith Jiménez Cárdenas.

Entre las cifras de alerta 
sobre posibles pensamientos 
suicidas, según la 
investigación, se encuentran 
expresiones como “me voy a 
suicidar”, “desearía estar 
muerto” o “desearía no haber 
nacido”. 

Además, aislarse socialmente 
y experimentar cambios 
drásticos de humor, como 
pasar de la euforia a la 

E
profunda tristeza en poco 
tiempo, y como estos, otros 
factores que pueden influir en la 
toma de una mala decisión.

Por su parte, el rector del 
colegio Margoth Maestre de 
Ariza, Luis Carlos Alvarado del 
Castillo, expresó que “este 
proyecto está actualmente en su 
fase de ejecución. 

Hemos brindado las 
herramientas necesarias para 
disminuir los casos de suicidio 
entre nuestros estudiantes y 
estamos comprometidos con la 

creación de una comunidad 
escolar en la que cada joven se 
sienta valorado y protegido”.

El directivo concluyó que la 
implementación de estas 
estrategias permite identificar 
elementos de riesgo y promover 
un entorno educativo más 
saludable y consciente. 

“Es fundamental que los 
alumnos se sientan apoyados y 
comprendidos, y que sepan que 
cuentan con recursos y 
personas a quienes acudir en 
momentos de crisis”, manifestó.

Para la Universidad de La 
Guajira, es importante que los 
docentes se involucren 
activamente en el contexto 
social para ofrecer soluciones 
rápidas y efectivas a las 
problemáticas que lo afectan.

A través de estas 
investigaciones, no solo se 
abordan de manera inmediata 
los desafíos que enfrentan las 
comunidades, sino que también 
se garantiza una respuesta 
oportuna a las dificultades 
específicas que impactan a los 
jóvenes.

Inscripciones

PosgradoPosgradoa
2024-2

.............

....1 de junio

......

abiertas hasta el

· www.uniguajira.edu.co
· posgrados@uniguajira.edu.co

Mayor información
............. 320 685 1016 ...........

Rector del colegio Margoth Maestre de Ariza, Luis Carlos Alvarado del Castillo e 
investigadores de la Universidad de La Guajira Sede Fonseca.
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En una emotiva ceremonia 
realizada en las instalaciones 
del Comando Departamento 
de Policía Guajira, el Coronel 
Diego Edison Montaña Gómez, 
Comandante del Departamen-
to, presidió el evento en el que 
101 hombres y mujeres hicie-
ron el juramento de defender 
la bandera, símbolo sagrado de 
la Constitución y las leyes de la 
República.

 Este día significativo resalta 
la dedicación de la Policía Na-
cional a su misión de servicio y 
compromiso con el pueblo gua-
jiro. 

En esta ceremonia, 101 nue-
vos Auxiliares de Policía presta-
ron su juramento de bandera 
después de haber sido capa-
citados y orientados para em-
prender un camino de servicio, 
entrega y sacrificio para mante-

ner la convivencia y seguridad 
ciudadana en nuestro departa-
mento.

 Durante los primeros meses 
de su servicio, estos jóvenes 
recibieron una formación inte-
gral en una variedad de temas, 
que incluyeron régimen penal 
militar, derecho constitucional, 
jurisdicciones especiales, de-
recho penal y procedimiento 
penal, código nacional de se-
guridad y convivencia ciudada-
na, servicio de Policía, derecho 
internacional de los derechos 
humanos, régimen disciplina-
rio, orden cerrado, preparación 
física, sistema táctico básico, 
ética, transparencia y valores, 
fundamentos y uso de armas de 
fuego, seguridad operacional, 
infancia y adolescencia, medio 
ambiente, prevención y educa-
ción ciudadana, protección del 

turismo y patrimonio nacional, y 
sistema táctico básico.

Asimismo, estos nuevos 
Auxiliares de Policía desempe-
ñarán funciones en distintos 
ámbitos operativos, preventivos 
y de control para garantizar la 
seguridad ciudadana en los mu-
nicipios de La Guajira. 

“Llevar el uniforme de la Po-
licía Nacional de Colombia es 
un motivo de orgullo, pero tam-
bién implica un gran compromi-
so y responsabilidad, reflejados 
en nuestro lema: ‘Con Dios y la 
Patria’. La Policía Nacional con-
tinuará trabajando día y noche 
para asegurar la seguridad y 
convivencia de los ciudadanos, 
atendiendo todo tipo de re-
querimientos y velando por el 
bienestar de la comunidad en 
general”, finalizó la institución 
policiva.

Con el ‘Ofertón Maicao 
Weekend’, el próximo 
viernes 31 de mayo y 
el sábado 1 de junio, 

la Alcaldía de Maicao a través 
de la Secretaría de Desarrollo 
Económico, espera brindar a 
los comerciantes del municipio, 
un espaldarazo efectivo con la 
dinamización de la economía 
local.

El Ofertón, iniciará con 
rumbaterapia, en la calle 10A 
con carrera 11. 

El segundo día se realizará 
una serenata a papá y mamá 
recorriendo el centro de Maicao 
y a las 6 de la tarde, se llevará a 
cabo una competencia de Cros-
fitero Spartan Games.

Además de las actividades 
programadas para el entrete-
nimiento de toda la familia, los 
establecimientos de comercio 
tendrán importantes ofertas 
que permitirá a los comprado-
res de todo el departamento, 
a acceder a productos que en 
días normales no son tan acce-
sibles.

“Nos reunimos con los co-
merciantes de nuestro munici-
pio para tratar temas cruciales 
para el desarrollo. De estos en-
cuentros, nació esta iniciativa 
que cuenta con el total respaldo 
del Alcalde Miguel Felipe Ara-
gón y donde todos los que ha-
cemos parte de la Secretaría de 
Desarrollo Económico, estamos 

desplegando acciones para que 
el Ofertón Maicao eekend sea 
todo un éxito”, afirmó Edwin So-
lano García, jefe de la cartera 
de Desarrollo Económico.

Según Solano García, el Ofer-
tón de este fin de semana, será 
una excelente oportunidad para 
que los comerciantes ofrezcan y 
den a conocer sus productos y 
servicios, además de recuperar 
el nombre de ‘Vitrina comercial’ 
que ha caracterizado a la ciu-
dad desde hace mucho tiempo. 

“De esta manera seguimos 
aportando al fortalecimiento de 
nuestra economía, impulsan-
do los emprendimientos loca-
les para que nuestro comercio 
avance”, finalizó.

Este grupo de jóvenes contribuirá al fortalecimiento de la seguridad en La Guajira

Promovido por la alcaldía que lidera Miguel Felipe Aragón

Ceremonia especial en La Guajira: 101 nuevos auxiliares de 
Policía juran defender la bandera nacional

Se estará realizando ‘Ofertón Maicao 
Weekend’ este fin de semana

Del 31 de mayo al 30 de 
junio de 2024 estarán 
abiertas las inscripcio-
nes para los diversos 

concursos del 32° Festival de 
Canciones Samuel Martínez, 
que tendrá lugar en el corregi-
miento de La Loma, municipio 
de El Paso, Cesar, teniendo 
como homenajeados a Adalber-
to Bermúdez Mendoza, el popu-
lar ‘Beto’ Mendoza, y a Víctor 
Jiménez Mejía, informó la Fun-
dación Festival de Canciones 
Samuel Martínez, encabezada 
por su presidente Jorge Naín 
Ruíz Ditta.

En este evento que se rea-
lizará del 12 al 15 de julio del 
presente año tendrán cabida 
los concursos de acordeón pro-
fesional, acordeón aficionado, 
acordeón juvenil, acordeón in-
fantil, canción inédita vallenata 
comercial, canción inédita va-
llenata costumbrista, piqueria y 
voz juvenil e infantil.

Las inscripciones se harán 
vía Google en el link que se 
enviará a los interesados; tam-
bién de manera presencial en 
las oficinas y través del correo 
electrónico: festivalsamuel-
martinez@gmail.com Mayo-

res informes en los números 
celulares: 320 3496931 - 318 
2406485

De igual manera se realiza-
rá el desfile de Danzas Folcló-
ricas Regionales donde están 
invitados distintos grupos, que 
serán premiados en sus tres 
primeros lugares por la Ad-
ministración Municipal de El 
Paso. Los mencionados grupos 
deben inscribirse.

Todos invitados
Con mucha antelación se 

viene trabajando en la orga-
nización de la versión 32 del 

Festival de Canciones Samuel 
Martínez, que cuenta con el 
respaldo de la Administración 
Municipal de El Paso que presi-
de Jesús Ortiz Cervantes.  Ade-
más,  la Fundación Festival de 
Canciones Samuel Martínez ex-
tiende la invitación a los acor-
deoneros, cantantes, composi-
tores, verseadores y grupos de 
danzas para que se unan a esta 
causa cultural y folclórica en la 
tierra donde Samuel Martínez, 
quien muy bien lo señaló en su 
canto. “Que se venga pa’ ca’ 
pa’ La Loma/ que con mucho 
gusto lo recibo”.

Durante un mes estarán abiertas las inscripciones para 
concursos del 32° Festival de Canciones Samuel Martínez

Samuel Martínez, el juglar de La Loma.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8


¡LÉELO Y PÁSALO!

12Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 30 de mayo de 2024



¡LÉELO Y PÁSALO!

13Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 30 de mayo de 2024 BIENESTAR
Los videojuegos pueden dejarte sordo: niños y adolescentes 
son los más perjudicados

Un estudio destacó que la mayoría de gamers superan el límite del volumen recomendado. Muchos experi-
mentan zumbidos y dolor de oído

Gamers están en riesgo de 
pérdida de audición debido a la 
exposición prolongada a altos 
decibelios mientras juegan, se-
gún un reciente estudio publica-
do en el British Medical Journal 
(BMJ).

Este informe advierte sobre 
las graves consecuencias para 
la salud auditiva, debido a que 
los niveles de sonido durante 
el juego superan los umbrales 
recomendados, especialmente 
perjudicando a niños y adoles-
centes en España.

Asimismo, el estudio desta-
ca la falta de investigación ex-
haustiva en los impactos de la 
exposición a sonido elevado de 
videojuegos y esports, compa-
rado con el veloz crecimiento de 
esta industria.

¿Qué riesgo tienen los
gamers de quedarse

sordos?
La revisión de investigacio-

nes desde los años noventa de-
muestra que hay un riesgo sig-
nificativo de sordera y tinnitus 
debido a niveles de ruido excesi-
vos, con una exposición prome-
dio de 119 dB durante el juego.

Según el informe, los lími-
tes recomendados varían entre 
130-140 dB para adultos y 100 
dB para niños, lo que indica que 
los jóvenes están particular-
mente vulnerables.

Además, en 2022, había 
aproximadamente 3 mil millo-
nes de videogamers en todo 
el mundo, donde la población 
infantojuvenil representaba un 
porcentaje considerable.

Por ejemplo en España el 
grupo mayoritario en esta acti-
vidad por edad son los de 11 a 
14 años (84%), seguidos por los 
de 6 a 11 años (79%). Esto re-
salta un preocupante riesgo de 
pérdida de audición en jóvenes 
jugadores.

El equipo de investigación 
enfatiza la necesidad de más 
estudios actualizados para com-
prender mejor estos riesgos y 
desarrollar medidas de preven-
ción adecuadas.

El tinnitus, una afección 
que molesta y refleja

peligros
El impacto del tinnitus no 

debe subestimarse. Esta condi-
ción, que es la percepción de un 
sonido sin una fuente externa, 
puede manifestarse como un 
timbre, zumbido o rugido.

Aunque algunas personas 
no se ven severamente afecta-
das, otras pueden experimentar 
estrés, insomnio, problemas de 
concentración e incluso depre-
sión y ansiedad.

¿Cómo es el consumo de 
videojuegos a nivel global?

La Asociación Española de 
Videojuegos informó sobre el 
tiempo promedio que los espa-
ñoles dedicaron estos en 2022: 
7.42 horas semanales, una dis-
minución del 8% en compara-
ción con el año anterior.

A pesar de esta reducción, 
el tiempo sigue siendo conside-
rable, especialmente si se com-
para con países vecinos como 
Alemania (10,2 horas semana-

les) o Reino Unido (9,6 horas 
semanales).

Varios estudios también se-
ñalan diferencias en la exposi-
ción al ruido entre géneros, con 

los hombres más frecuentemen-
te sometidos a niveles de sonido 
más altos que las mujeres. Este 
aspecto es crítico ya que un ma-
yor tiempo de juego correlaciona 

con un incremento del riesgo de 
pérdida de audición.

Los videojuegos son cada 
vez más ruidosos

El campo de los videojuegos 
no solo ha experimentado un 
incremento masivo en usuarios, 
sino también en el desarrollo 
tecnológico, llevando a experien-
cias de juego más envolventes 
pero también más ruidosas.

Este ruido puede ser esca-
pable en giras presenciales y 
competencias de esports don-
de el volumen alto es parte de 
la atmósfera, pero también se 
extiende cómicamente al am-
biente doméstico donde los ju-
gadores buscan la misma expe-
riencia rica en audio.

Los altos niveles de decibe-
lios no solo se originan en los 
efectos sonoros del juego en sí, 
sino además en la calidad y la 
robustez de los auriculares utili-
zados por los gamers.

La comodidad y el diseño en-
focado al aislamiento de ruido 
facilitan un volumen más alto, 
que se mantiene durante largas 
sesiones de juego sin interrup-
ción. La suma de estos factores 
pone en alerta a los profesiona-
les de la salud.

¿Qué hacer para que no 
generen daños en la

audición?
Los expertos sugieren pe-

ríodos de descanso durante las 
sesiones de juego, el uso de au-
riculares con limitadores de vo-
lumen y la concienciación sobre 
niveles de sonido seguros.

Del mismo modo, educar 
tanto a padres como a jugado-
res jóvenes sobre estos riesgos 
puede ser clave para mitigar el 
daño potencial.

Los aurículares suelen ser perjudiciales si se usan constantemente y con alto volumen.

El volumen que se experimentan en varios juegos genera afectaciones en la audición que puede prolongarse en el tiempo.
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Zona rural de Dibulla

San Juan del Cesar 

En Barbacoas, zona rural de Riohacha 

Dos sacos de fique ensan-
grentados con carteles sobre 
la causa del posible homicidio 
fueron encontrados, al parecer 
conteniendo restos humanos, ti-
rados a orilla de un camino. Los 
vecinos del sector, al salir de sus 
lugares de residencia hacia las 
6 de la mañana, se encontraron 
con los costales y comenzaron 
a pasarse la voz entre los habi-
tantes.

Se conoció que junto a los 
dos sacos se encontraron dos 
avisos, con los colores azul y 
verde, que contenían la frase 
"Por sapo y colaborador de la 
Sijin". El hallazgo se produjo en 

la entrada del balneario Las Ga-
viotas, en el kilómetro 9 de la 
carretera Troncal del Caribe, en 
área rural de Dibulla, La Guajira, 
ayer miércoles 29 de mayo.

De acuerdo con los residen-
tes y trabajadores de los hos-
tales y restaurantes, los sacos 
estaban amarrados y emana-
ban un olor fétido, lo que aler-
tó a las autoridades. La escena 
escabrosa también se presen-
tó en el vecino departamento 
del Magdalena, donde hallaron 
dos cadáveres maniatados en 
la trocha que conduce desde la 
misma carretera regional hasta 
Neguanje.

Cuando dos hombres arma-
dos y vestidos de negro llegaron 
en una motocicleta, lo obligaron 
a subirse con ellos y se dirigieron 
hacia la salida del pueblo, escu-
chándose poco después varias 
detonaciones. Los residentes 
del corregimiento Barbacoas se 
dirigieron hacia donde se mar-
charon y encontraron tirado en 
la vía a la población Galán, el 
cuerpo sin vida.

Inicialmente, se manifestó 
que lo conocían como Neco y 
horas después fue identificado 
como Omar Antonio Mercado 
Mercado, de 26 años, sin más 
datos. Los familiares lo recogie-
ron, alterando la escena del cri-
men, y lo condujeron hasta su 
lugar de residencia en la carrera 
3 # 3 – 47, en Barbacoas, donde 
la Sijin efectuó el levantamiento 
del cadáver.

El rapto y posterior homici-
dio sucedió hacia las 8:30 de la 
noche del pasado martes 28 de 
mayo, en esa misma población 
del área rural de Riohacha. Al 
mismo tiempo, se conoció que 
el pasado lunes llegaron varios 
sujetos armados a bordo de un 
vehículo y una motocicleta, quie-
nes hicieron disparos al aire, qui-
taron celulares y dijeron a los re-
sidentes que se fueran a dormir.

Después de recibir una 
llamada telefónica y ser 
citado, un hombre fue 

atacado con arma de fuego, fa-
lleciendo de manera inmediata 
en el lugar de los hechos. La 
persona asesinada respondía 
al nombre de Andrés José Coli-

na Montiel, de 23 años, nacido 
en Venezuela y conocido con el 
alias de Talentico.

El caso sucedió hacia las 9 
de la noche del pasado martes 
28 de mayo, en la carrera 18 
con la calle 12 sur, en la inva-
sión Manuel Antonio Dávila, en 

San Juan del Cesar. Los vecinos 
del sector escucharon cuatro 
disparos, mientras que la vícti-
ma presentaba tres impactos de 
bala: dos en la región occipital y 
uno en la parte temporal.

Las autoridades informaron 
que Colina Montiel tenía anota-

ciones por los delitos de porte 
de armas, hurto, estupefacien-
tes y concierto para delinquir. 
Se conoció que Talentico había 
salido hace poco tiempo de la 
cárcel, donde se encontraba re-
cluido, y últimamente se dedica-
ba al oficio del mototaxismo.

Andrés José Colina Montiel, de 23 
años, occiso.

Omar Antonio Mercado Mercado, de 26 años, occiso.

Hallan dos cadáveres encostalados con carteles “por sapos 
y colaboradores”

Mototaxista fue citado y al llegar lo asesinaron

Hombre fue asesinado después 
de que lo obligaron a subirse a 
una moto
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La Fundación Festival de la 
Leyenda Vallenata anun-
cia que la ceremonia de 
premiación del 57° Fes-

tival de la Leyenda Vallenata 
en homenaje al cantante Iván 
Villazón, ‘La Voz Tenor del Valle-
nato’, se cumplirá el viernes 31 
de mayo a partir de las 6:00 PM 
en la plaza Alfonso López de Va-
lledupar.

Los ganadores de los distin-
tos concursos recibirán más de 
450 millones de pesos. De igual 
manera trofeos en oro, plata y 
bronce, acordeones, equipos 
electrónicos, bicicleta, que se-
rán entregados por la Fundación 
Festival de la Leyenda Vallenata 
y los distintos patrocinadores 
que cada año se vinculan al 
evento.

“Con la premiación se cierra 
el ciclo del certamen en home-
naje al maestro Iván Villazón, 
quien se entregó de alma, vida 

y corazón, dando excelentes 
resultados. Felicitaciones a los 
ganadores a los que estamos in-
vitando a recibir sus merecidos 
premios”, manifestó Rodolfo 
Molina Araújo, presidente de la 
Fundación Festival de la Leyen-
da Vallenata.

Presentación gratuita de 
Iván Villazón

Conjuntamente con la Alcal-
día de Valledupar y como regalo 
al pueblo vallenato el maestro 
Iván Francisco Villazón Aponte, 
regalará una presentación mu-
sical. Será la mejor manera de 
agradecer el homenaje recibido 
durante el 57° Festival de la 
Leyenda Vallenata que lo tuvo 
recibiendo exaltaciones en dis-
tintos escenarios por su trabajo 
que suma 40 años a favor de la 
música vallenata.

“Como agradecimiento quie-
ro brindar una presentación mu-

sical en la plaza Alfonso López, 
como regalo a todos por el res-
paldo y cariño recibido durante 
la versión 57 del Festival de la 
Leyenda Vallenata, en donde 
fuí homenajeado. Los invito a 
acompañarme y nuevamente 
gracias infinitas”, manifestó 
Iván Villazón.

La invitación se cursa a to-
dos para asistir a esta ceremo-
nia cultural, folclórica y musical 
donde volverán a sonar los acor-
deones y se escucharán cantos 
y versos. Además del regalo mu-
sical del homenajeado.

Con este evento se cierra el 
telón del evento que llenó todas 
las expectativas, contribuyó a 
conservar y promover el vallena-
to raizal, coronó a nuevos Reyes 
y Reinas, reactivó la economía y 
avanza en busca de la versión 
58, la cual traerá  mejores aires 
vallenatos y un nuevo homena-
jeado.

El Cantautor Original Fa-
bián Corrales, es el artis-
ta estelar del concierto 
‘White Party’ que se rea-

lizará en el Club de Eventos de 
Sahagún – Córdoba, este sába-
do primero de junio.

En este magno evento Fa-
bián Corrales y Leonardo Farfán, 

interpretarán en la media noche 
esos grandes éxitos que cautiva 
los corazones de la Sabana de 
Córdoba.

Canciones como: La consen-
tida, Orgullosa, Tú norte soy yo, 
El amor es así, Ella tiene todo y 
el Mosaico de Diomedes Díaz, 
harán parte del selecto reperto-

rio con el cual Fabián Corrales, 
será complaciente con todos 
sus seguidores.

En el concierto ‘White Party’, 
Fabián Corrales compartirá es-
cenario con El Mono Zabaleta, 
Cristian Bassa, DJ Fefi y Jorge 
Mario Benitez, en una noche 
que promete ser inolvidable.

Los artistas Jorge Antonio 
Oñate y Javier Matta, fueron 
aclamados en Coveñas – Sucre, 
donde animaron un matrimonio 
que selló su juramento de amor 
con su excelente repertorio mu-
sical.

Jorge Antonio Oñate y Javier 
Matta, interpretaron la canción 

‘A blanco y negro’ homenajean-
do la memoria de su autor, Omar 
Geles, “quien siempre perdurará 
en nuestros corazones”, dijeron 
los artistas

Este viernes 31 de mayo, 
los artistas animarán una fiesta 
privada en Valledupar, donde in-
terpretarán canciones como: ‘Tú 

que tienes que me vuelves loco’, 
‘La aplanadora’, ‘Nunca com-
prendí tu amor’, ‘El estilito’, ‘Tu 
indecisión’, ´La coqueta’, entre 
otras.

Jorge Antonio Oñate y Javier 
Matta, siguen en la preferencia 
del público para animar sus me-
jores eventos sociales.

El próximo viernes 31 de mayo, se cerra-
rán las inscripciones del Festival Vallenato 
de Mar de Acordeones que se realizará en 
homenaje al cantante Elder Dayán en San-
ta Marta del 6 al 9 de junio.

El Festival Mar de Acordeones tendrá los 
concursos de Cantantes categoría abierta ( 
15 años de edad), Acordeonero Aficionado 
y Acordeonero Profesional.

Las inscripciones deben realizarse a tra-
vés de la página web: www.Festivalmardea-
cordeones.com

La gran final de los concursos será el do-
mingo 9 de junio en el estadio de Rugby de 
Santa Marta con la animación musical de 
Elder Dayán, Oscar Gamarra y Julio Rojas.

Festival Vallenato premiará a ganadores 
con la actuación de Iván Villazón

Fabián Corrales, el artista estelar del 
gran concierto White Party en Sahagún 
– Córdoba

Jorge Antonio Oñate y Javier Matta, 
aclamados en Coveñas (Sucre) y este 
fin de semana actuarán en Valledupar

Este viernes 31 de mayo, se cierran las inscripciones del Festival 
Vallenato Mar de Acordeones que será en homenaje a Elder Dayán

Por: Juan Rincón Vanegas

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

http://www.Festivalmardeacordeones.com
http://www.Festivalmardeacordeones.com
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El exdirector de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (Ungrd) deberá rendir testimonio 
tras sus señalamientos al presidente de la Comisión de Acusaciones de la Cámara, durante su diligencia ante 
el alto tribunal

Solo siete entidades, que manejan 8,1 millones de afiliados, cumplen con los tres indicadores coyunturales 
que permiten operar de manera óptima

La Sala de Instrucción de 
Corte Suprema de Justicia or-
denó el miércoles 29 de mayo 
de 2024 que Olmedo López, ex-
director de la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo de 
Desastres (Ungrd), fuera trasla-
dado de forma inmediata hacia 
el alto tribunal, para que rinda 
declaración en la indagación 
que se adelanta contra el con-
gresista Wadith Manzur, frente a 
las denuncias por presunta co-
rrupción al interior de la entidad.

La determinación se tomó 
luego de que López no asistió 
ante la Corte pese a tener ci-
tación. El magistrado Héctor 
Alarcón afirmó que se notificó 
al exdirectivo del requerimiento 
en esta diligencia, por lo que se 
procedió a coordinar el operati-
vo que lo lleve a las instalacio-
nes del organismo judicial, en 
el que tendrá que dar su testi-
monio tras acusar a Manzur, en 
medios de comunicación, de ha-
berse “vendido”.

El arribo del exfuncionario a 
la sede norte del tribunal, por-
tando un tapabocas y en me-
dio de un fuerte dispositivo de 
seguridad, pasadas las 4:30 p. 

m., cuando pasó por entre cinco 
miembros de la Policía Nacional 
y otros integrantes de su esque-
ma de protección, brindado por 
la Fiscalía. López se encontraba 
hospedado en un hotel de la ca-
pital de la República, por lo que 
su traslado se hizo sin mayores 
contratiempos.

“Este tema de los carrotan-
ques va más allá de los vehí-
culos. Toca a aforados. Para 
darte solamente un nombre, el 
presidente de la Comisión de 

Acusación, Wadith Manzur, es 
uno de los beneficiados de todo 
este proceso”, expresó López a 
Semana. “Para cometer estos 
hechos se necesitan dos partes, 
no una. El que entrega, el que 
ofrece, el que da las órdenes, el 
que recibe”, agregó el exfuncio-
nario.

En este caso, el togado Alar-
cón, el 24 de mayo, abrió inves-
tigación contra el congresista 
Manzur y citó como testigo al 
exdirector de la Olmedo López. 

En consecuencia, el esquema 
de seguridad del exdirector de la 
Ungrd lo conduce de forma for-
zosa a la sede norte de la Corte, 
para que cumpla con la citación 
que estaba prevista desde el 24 
de mayo, y a la que, por motivos 
que se desconocen, no estuvo.

“La Secretaría de la Sala no-
tificó formalmente a la Dirección 
de Protección y Asistencia de la 
Fiscalía sobre la situación. Esto 
en razón a que López cuenta 
con protección del ente acu-
sador”, comunicó la Corte Su-
prema en este caso, en el que 
el exdirectivo ha hablado de un 
entramado que habría gestiona-
do de manera irregular recursos 
hasta por el orden de $380.000 
millones.

Wadith Manzur estaría 
inquieto tras el llamado de 

Olmedo López
Tras conocerse la noticia, 

en las instalaciones de la Corte 
donde Manzur cumplía con la 
diligencia, se le vio al represen-
tante a la Cámara impaciente, 
caminando de un lado al otro, a 
la espera de la presencia del ex-
director de la Ungrd. Así trascen-

dió en las redes sociales, en las 
que el congresista del partido 
Conservador no parecería estar 
tranquilo con la determinación 
de los magistrados, en relación 
con su proceso.

Aunque en otras postales, 
que también fueron publicadas, 
se le vio sonriente, en un diálo-
go con lo que serían funciona-
rios de la Corte, mientras que 
producía la llegada del polémico 
exdirectivo, que además de su 
nombre, también ha salpicado 
a los presidentes del Senado de 
la República, Iván Name, y de la 
Cámara de Representantes, An-
drés Calle Aguas; a los que se-
ñaló de haber recibido $4.000 
millones.

“3.000 para el presidente 
del Senado (Iván Name), y 1.000 
para el presidente de la Cámara 
(Andrés Calle). En total, 4.000 
millones. Es una instrucción que 
yo le di a él (a Sneyder Pinilla, 
exsubdirector de la Ungrd), el 26 
de septiembre del año 2023″, 
afirmó el exdirector en declara-
ciones al citado medio, con lo 
que destapó lo que sería la red 
corrupta que se habría operado 
de la entidad estatal.

La EPS Sura anunció su de-
cisión de retirarse de manera 
voluntaria del sistema de asegu-
radoras de salud, al alegar difi-
cultades financieras. Con esto, 
la Superintendencia de Salud 
(Supesalud) tiene un plazo de 
65 días para responder a esta 
solicitud de salida. Sura infor-
mó que sus proyecciones para 
el año indicaban pérdidas que 
alcanzaban los $500.000 millo-
nes.

En la actualidad, hay 27 
EPS en el sistema y solo sie-
te cumplen con los tres indi-
cadores coyunturales (capital 
mínimo, reservas técnicas y 
patrimonio adecuado): Alian-
salud (245.619 afiliados), 
Comfachocó (173.980), Com-
faoriente (235.486), Mutual-
ser (2.640.779) Salud Bolívar 
(3.057), Salud Mía (59.389) y 
Salud Total (4.823.149), que 
suman 8,1 millones de afiliados 
y representarn el 16% del total 
de usuarios del sistema. Las cin-
co EPS con menos de 300.000 
usuarios tienen una capacidad 
limitada para absorber costos 
imprevistos o fluctuaciones en 
la demanda de servicios.

De esta manera, las EPS que 
cumplen con dos condiciones 
necesarias son:

• Anas Wayuu (270.554).
• Cajacopi (1.469.072).

• CCF Valle (292.804).
• C o m p e n s a r 

(1.160.851).
• Coosalud (3.307.730).
• EPS Familiar de Colom-

bia (254.258).
• Nueva EPS 

(11.047.943).
Las que cumplen con una 

condición son:
• Capital Salud 

(1.144.181).
• Sanitas (5.800.047).
• Sura (5.428.849).
Las que no cumplen con nin-

guna condición son:
• Asmet (1.672.088).
• Capresoca (175.413).
• Dusawaki (283.282).
• Emssanar S.A.S. 

(1.775.276).
• Famisanar (2.842.117).
• Mallamas (401.509).
• Pijaos (113.712).
• SOS (751.294).
• Saviasalud (1.537.901).
• AIC (568.033 afiliados).
El gerente de EPS Sura, Pa-

blo Otero, explicó que la insufi-
ciencia en el pago de la Unidad 
de Pago por Capitación (UPC), 
el aumento en las coberturas 
de beneficios, los cambios en 
los perfiles epidemiológicos, y la 
recepción de usuarios de otras 
EPS liquidadas generaron una 
presión insostenible sobre la 
caja de la entidad.

“En 2022 y 2023, hubo es-
tas pérdidas en materia de pa-
trimonio. Este año, por poner un 
ejemplo, hemos recibido $100 
por cada persona. Los servicios 
y otros costos totalizan $103, 
lo que arroja un déficit de $3, 
eso no es suficiente para aten-
der una demanda de servicios”, 
puntualizó Otero.

Así las cosas. el panorama 
financiero adverso de Sura no 
es un caso aislado, sino una 
problemática que varias EPS en-
frentan. Solo siete EPS cumplen 
con los indicadores clave, lo que 
subraya los desafíos que enfren-
tan las aseguradoras en el siste-
ma de salud colombiano.

Alertas sobre la crisis de 
la salud

Sobre lo que sucede en el 
sector salud, el presidente de la 
Asociación Nacional de Empre-
sarios de Colombia (Andi), Bruce 
Mac Maste, aseguró que es muy 
lamentable esta crisis, no solo 
porque fueron muchísimos los 
que advirtieron del riesgo que 
se estaba tomando con 50 mi-
llones de personas, sino porque 
hubo específicas alertas alrede-
dor de los riesgos operativos, 
financieros, económicos, de sa-
lud, médicos, de consolidación, 
de suministro de medicamentos 
o de insumos riesgo, de opera-

ción de los hospitales y de las 
clínicas, así como muchísimos 
otros que se tienen y se tendrán 
siempre que solventar para dar-
le salud a los colombianos.

Advirtió que se está realmen-
te ante una situación muy mala. 
Esto, debido a que hay que su-
marle que el país está envuel-
to en una discusión ideológica, 
acerca de la idea que tiene un 
grupo respetable de la pobla-
ción colombiana, pero que en 
otra opinión está equivocado, 
acerca de cómo el Estado pudie-
ra ser, autónomamente, el único 
que pudiera prestarle servicios 
de salud en forma casi que auto-
mática, de un día a otro, a todos 
los colombianos.

Además, porque también 
está el hecho de que, efectiva-
mente, el Gobierno tiene el po-

der de la economía o el poder 
de poder afectar las finanzas 
de todos, girando o no girando, 
dándole recursos o no dándole 
recursos, siendo suficientes con 
la Unidad de Pago por Capita-
ción (UPC) o no, o incluyendo, 
inclusive, dentro del Plan Básico 
eventualmente procedimientos 
y coberturas que no estaban in-
cluidas.

Mac Master también señaló 
que tampoco tiene la calidad 
que se quisiera tener, pero las 
preguntan que se deben hacer 
son ¿qué estamos avanzando 
en esos campos? ¿estamos 
teniendo mejor calidad? ¿esta-
mos teniendo mejor cobertura? 
¿estamos siendo mejores y más 
responsables frente a los ciuda-
danos, frente a los pacientes?

Al respecto, se respondió 
que “nuestra impresión es que 
no”. Asimismo, apuntó que “esta 
impresión es que se ha venido 
aumentando día a día en riesgo, 
en la vulnerabilidad de la ciu-
dadanía colombiana y, por eso, 
tenemos una responsabilidad 
inmensa hoy en día”, por lo que 
ya se invitó en diferentes oportu-
nidades al Ministerio de Salud y 
a las autoridades de salud a que 
realmente, entre todos, se cons-
truya un sistema que sea el más 
responsable y mejor y le cumpla 
a las personas.

Olmedo López, custodiado por sus escoltas, ya llegó a la Corte 
Suprema: tendrá que declarar en indagatoria contra Wadith 
Manzur

Así como Sura, en Colombia hay 20 EPS que tienen serios 
problemas de dinero y podrían desaparecer

El exdirector de la Ungrd Olmedo López, acusó al representante Wadith Man-
zur, presidente de la Comisión de Acusaciones de la Cámara, de "venderse" al 
presidente Gustavo Petro
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Este 21 de junio, Monte-
video se prepara para 
albergar la segunda edi-
ción del Summit IA Hu-

man Future 2024, un evento 
que se consolida como el foro 
líder en América Latina que in-
tegra el mundo de la tecnología 
e inteligencia artificial con los 
negocios.

Bajo el lema “Adentrándo-
nos en la era artificial”, esta 
nueva edición se llevará a cabo 
en el Aeropuerto Internacional 
de Carrasco en Uruguay y reuni-
rá a destacados líderes de pen-
samiento, innovadores y pione-
ros de la industria.

¿Qué temas trae Summit 
IA Human Future 2024?

El evento se enfocará en 
temas relevantes y de gran im-
pacto, como el efecto de la inte-
ligencia artificial en la sociedad, 
ciberseguridad, educación, y los 
desafíos y oportunidades que 
surgen con estas tecnologías 
emergentes.

Los participantes tendrán la 
oportunidad de sumergirse en 
una visión completa de cómo la 
IA está modelando nuestro pre-
sente y cómo influirá en nuestro 
futuro.

Quienes asistan tendrán la 
oportunidad de aprender de pri-

mera mano sobre los avances 
tecnológicos más recientes y las 
próximas tendencias que están 
por venir, así como las herra-
mientas indispensables para el 
día a día en el mundo empresa-
rial.

Además, el Summit IA Hu-
man Future 2024 proporcionará 
un espacio para conectar con 
otros profesionales, fomentar el 
aprendizaje y prepararse para 
esta nueva era dominada por la 
tecnología artificial.

Este evento promete ser un 
catalizador para el desarrollo 
y la adopción de la inteligencia 
artificial en América Latina, mar-
cando el rumbo hacia un futuro 
más conectado.

¿Cómo participar en 
Summit IA Human Future 

2024?
Si estás interesado en par-

ticipar en el Summit IA Human 
Future 2024, puedes ingresar a 
su Instagram (@Summit.Human-
Future) o su página web www.
summithumanfuture.com para 
obtener más información y re-
gistrarte.

¿Qué pasó en Summit IA 
Human Future 2023?
La edición del año pasado 

del Summit IA Human Future fue 
un evento destacado que reunió 
a importantes líderes y expertos 
en inteligencia artificial en el Ae-

ropuerto de Carrasco. Durante 
el encuentro, los participantes 
compartieron sus perspectivas 
y conocimientos sobre los re-
cientes avances en este campo, 
enfocándose en los desafíos y 
oportunidades que estos avan-
ces generan.

El principal objetivo del even-
to fue abordar cómo los progre-
sos en inteligencia artificial pue-
den convertirse en herramientas 
útiles para la humanidad. La 
colaboración de instituciones y 
empresas de renombre subrayó 
la importancia y el impacto de 
este tema en la sociedad actual, 
demostrando un gran interés 
por parte de diversos sectores.

A lo largo del Summit IA Hu-
man Future 2023, se exploraron 
varios temas cruciales. Entre 
ellos, se discutieron las implica-
ciones de una inteligencia artifi-
cial que pudiera superar la inteli-
gencia humana, el papel de esta 
tecnología en la mejora de la efi-
ciencia y la reducción de costos, 
y las aplicaciones prometedoras 
para optimizar procesos de ne-
gocio y toma de decisiones.

Asimismo, se destacó el im-
pacto positivo de la inteligencia 
artificial en la calidad de vida de 
las personas alrededor del mun-
do.

La importancia de hablar 
sobre la inteligencia

artificial
Hablar de inteligencia arti-

ficial es crucial por varias razo-
nes. Primero, la IA está transfor-
mando industrias y modelos de 
negocio, mejorando la eficiencia 
operativa y reduciendo costos. 
Empresas de todos los secto-
res están adoptando soluciones 
basadas en IA para optimizar 
procesos, desde la atención al 
cliente hasta la cadena de sumi-
nistro.

La IA tiene un impacto signi-
ficativo en la vida cotidiana. Fa-
cilita tareas mediante asisten-
tes virtuales, mejora la atención 
médica a través de diagnósticos 
más precisos y contribuye a solu-
ciones de transporte más segu-
ras y eficientes. También juega 
un papel vital en la educación, 
proporcionando herramientas 
personalizadas de aprendizaje.

Sin embargo, discutir IA 
también implica abordar sus 
desafíos, como la ética en su 
desarrollo y uso, la privacidad 
de los datos y el potencial des-
plazamiento de trabajos huma-
nos. Solo mediante un diálogo 
continuo se pueden maximizar 
los beneficios de la IA mientras 
se mitigan sus riesgos y preocu-
paciones.

Con la aplicación de la inte-
ligencia artificial en algunas ta-
reas remuneradas, las personas 
han iniciado a preocuparse por 
la vigencia de sus empleos pues 
temen ser reemplazados. Pero 
hay un sector de profesionales 
que por lo pronto no tendrán 
que angustiarse por llegar a ser 
automatizados.

Se trata de las personas de-
dicadas a la salud mental como 
psicólogos y psiquiatras, oficios 
que consisten en la constante 
interacción humana. Si bien es-
tos profesionales puede acudir a 
herramientas impulsadas por in-
teligencia artificial para realizar 
tareas de gestión administrati-
va pero es complicado que un 
paciente acuda a un robot para 
que este lo asista en terapia psi-
cológica.

Los psicólogos frente a la 
inteligencia artificial
Recientemente se llevó a 

cabo un evento organizado por 
Medea Mind (software para pro-
fesionales de la salud mental) 
de la mano del Colegio Oficial 
de la Psicología de Madrid en el 
que participaron profesionales 
en salud mental para discutir 
acerca del rumbo de la IA en 
esta área profesional.

En dicho evento, se recogió 
la información de 100 encuesta-

dos. El 68% de los profesionales 
identificaron la gestión adminis-
trativa, incluyendo la programa-
ción de citas y la facturación, 
como un área en la que la au-
tomatización podría mejorar los 
procesos cotidianos.

Uno de los desafíos principa-
les mencionados por los profe-
sionales fue la seguridad de los 
datos personales de los pacien-
tes. El 87% de los encuestados 
manifestaron preocupaciones 
sobre la protección de la privaci-
dad en un entorno cada vez más 
digitalizado.

ChatGPT como psicólogo
Un joven asistente legal en 

Charleston, Carolina del Sur, a 
principios de abril, se ausentó 
de una cita con su terapeuta y 
decidió compartir sus proble-
mas con ChatGPT.

Mientras escribía, notó que 
se sentía cómodo “discutien-
do” una variedad de temas pro-
fundamente personales con el 
chatbot.

Le habló de sus miedos y 
frustraciones como hombre 
transgénero en un momento en 
que los derechos trans están 
siendo atacados en gran parte 
del país. También comentó so-
bre el conflicto con sus padres, 
quienes no apoyan su identidad 
de género, y sus preparativos 

para una próxima visita.
En los días siguientes, según 

Bloomberg, el joven se habituó 
a escribir algunos mensajes a 
ChatGPT cuando necesitaba 
desahogarse y empezó a sentir 
que las respuestas del chatbot 
ofrecían una liberación emocio-
nal.

ChatGPT puede ofrecer una 
alternativa rápida para expresar 
preocupaciones personales y 
obtener respuestas inmediatas. 
Sin embargo, no puede reempla-
zar la interacción entre paciente 
y terapeuta, ya que la empatía 
humana y la comprensión pro-

funda son esenciales en la te-
rapia para un apoyo emocional 
efectivo y significativo.

¿Puede la IA reemplazar a 
los psicólogos?

La inteligencia artificial ha 
demostrado ser una herramien-
ta valiosa en el campo de la 
psicología, pero no puede reem-
plazar por completo a los psicó-
logos.

Según la organización es-
pañola Somos Psicólogos, la IA 
puede complementar y apoyar 
a los profesionales de la salud 
mental, pero no sustituir la rela-

ción terapéutica y la experiencia 
humana que estos profesiona-
les ofrecen.

La relación terapeuta-pa-
ciente es fundamental para el 
proceso terapéutico. La empa-
tía, comprensión y apoyo emo-
cional que brinda un psicólogo 
son aspectos esenciales que la 
IA no puede replicar. Esta rela-
ción personalizada es clave para 
que los pacientes se sientan en-
tendidos y apoyados en su cami-
no hacia el bienestar.

La IA se basa en patrones y 
algoritmos, lo que limita su ca-
pacidad para capturar la com-
plejidad y autenticidad de la 
experiencia humana. Los psi-
cólogos están entrenados para 
comprender el contexto indivi-
dual y la subjetividad de cada 
persona, algo que una máquina 
no puede igualar.

Aunque la IA puede analizar 
grandes conjuntos de datos y 
encontrar patrones, su capaci-
dad para adaptarse y responder 
de manera flexible a situaciones 
nuevas y cambiantes es limita-
da.

Los psicólogos, en cambio, 
pueden ajustar sus enfoques y 
estrategias terapéuticas según 
las necesidades específicas de 
cada individuo, demostrando 
una flexibilidad que la IA no pue-
de ofrecer.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Llega Summit IA Human Future 2024: el encuentro latino 
sobre el futuro de la inteligencia artificial

¿Cuál es el único trabajo que no podría ser reemplazado 
por la inteligencia artificial?

En este espacio, que se realizará desde Uruguay, varios expertos internacionales pondrán debatir las pers-
pectivas únicas que tienen respecto a esta tecnología

La IA puede ser una aliada para organizar datos en esta profesión pero no puede desplazar la interacción 
humana que requiere

Estos espacios funcionan para que académicos y expertos en IA puedan inter-
cambiar conocimientos.

Las profesiones que necesitan interacción humana no serán reemplazada por 
lo pronto.
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La Selección Colombia Fe-
menina Sub-20 disputó la se-
gunda y última jornada de fase 
de grupos de la Sud Ladies Cup. 
Luego de vencer 4-2 a México 
desde el punto penal en el de-
but, la Tricolor perdió 1-2 ante 
su similar de Japón en el estadio 
Parc des Sports en Francia.

Los goles del compromiso 
fueron obra de Sasaki y Kashi-
mura para la niponas, por Co-
lombia anotó Natalia Hernán-
dez. Con esta derrota, el equipo 
de Carlos Paniagua solo sumó 
dos puntos en fase de grupos 
(venció en penales a México) 
y podría pelear por el tercer y 
cuarto lugar del torneo. Aunque 
si Japón le gana a México (Junio 
1 - 2:00 p.m.) solo podría aspirar 
por el quinto puesto.

Las emociones se
guardaron para la segunda 

parte
Como se anticipaba, este 

compromiso fue muy táctico, 
ambos equipos presentaron en 
el arranque un bloque defensivo 
sólido que impedía el ingreso de 
sus rivales a sus áreas. Las Tri-
color, alineada con Cristina Mo-
tta, Stefanía Perlaza, Mary José 

Álvarez y Yunaira López en el 
fondo, intentaron controlar la ra-
pidez de las japonesas que por 
su agilidad lograban inquietar a 
las colombianas.

El equipo Tricolor sufrió una 
baja importantísima antes de la 

media hora de compromiso, algo 
que pudo influir en el resultado. 
Gabriela Rodríguez tuvo que ser 
retirada del campo en camilla y 
ser sustituida luego de que die-
ra un mal paso en una jugada y 
quedara suspendida en el suelo. 

Tras lo sucedido, el partido entró 
en un bucle de intentar generar 
opciones pero fallar en la defini-
ción.

Los tres goles aparecieron 
en la segunda mitad, el prime-
ro por obra de Nana Kashimura 

al minuto 48 del compromiso; 
aprovechando los espacios del 
bloque colombiano y superan-
do a la defensa, la japonesa in-
gresó al área de Luisa Agudelo 
y remató de pierna izquierda al 
centro del arco. Al 61′ llegó el 
empate de Natalia Hernández 
con un auténtico golazo desde 
fuera del área, la jugadora de 
Deportivo Cali hizo una linda pa-
red -con lujo incluido- con Karla 
Viancha y mandó el balón al fon-
do de la red.

La felicidad duró poco y, al 
72′ Japón se puso nuevamente 
en ventaja gracias a la anota-
ción de Rio Sasaki, quien cobró 
un tiro libre a ras de suelo, que 
todas las jugadoras dejaron pa-
sar; error que no pudo remediar 
Luisa Agudelo para evitar nueva-
mente la caída de su portería.

No hubo tiempo para más, 
aunque sobre el final, las colom-
bianas protestaron a la central 
una falta sobre Maithe López 
que pudo significar el empate 
de la Tricolor. Japón, ordenado y 
táctico, superó a Colombia, que 
perdió su examen ante el con-
junto nipón que podrá enfrentar 
en el Mundial Femenino que se 
disputará en nuestro país.

Carlos ‘el Pibe’ Valderrama, 
Faustino Asprilla, Óscar Córdo-
ba, entre otras figuras de la se-
lección Colombia, demandaron 
a Bancolombia por el uso indebi-
do de sus imágenes en la Copa 
América del 2019. La justicia 
tomó una decisión que terminó 
beneficiando a la entidad ban-
caria.

El Tribunal Superior de Bo-
gotá, por medio de su Sala Civil, 
estableció que el recurso legal y 
las peticiones establecidas por 
los futbolistas, no tiene argu-
mentos ni pruebas suficientes. 
Además. que la entidad banca-
ria aseguró que ellos ya pagaron 
esos derechos al ser patrocina-
dores de la selección Colombia.

¿Por qué fue la demanda 
de los futbolistas al

banco?
Durante la Copa América 

2019 la entidad financiera hizo 
una serie de figuras con las imá-
genes de los diferentes referen-
tes de la selección nacional en 
ramas masculina y femenina. 
Esto generó la reacción de los 
mismos para pelear por los de-
rechos de sus imágenes contra 
la entidad financiera.

La demanda estaba esta-
blecida por un valor cercano a 
los cinco mil millones de pesos 
colombianos. Una cifra conside-

rable, teniendo en cuenta que 
Yoreli Rincón y René Higuita ha-
bría recibido una recompensa 
económica, como aseguró Jor-
ge Hernán Peláez para ese en-
tonces, que había entrevistado 
al abogado Hugo Mario Amaya, 
encargado de llevar el proceso 
legal.

Los futbolistas buscaban ob-
tener una remuneración por lo 
que consideraban un uso inde-
bido de su imagen por parte del 
banco Bancolombia. Con una 
demanda judicial, esperaban 
que el tribunal les otorgara una 
compensación económica. Pero 
tras evaluar la documentación y 
testimonios, el tribunal decidió 
en contra de los demandantes y 

les impuso sanciones.

El banco ya había
respondido públicamente 

en 2020
“Frente a la demanda instau-

rada por los jugadores y exjuga-
dores de la Selección Colombia 
de Fútbol, Bancolombia informa 
que: Para nosotros la responsa-
bilidad e integridad son los prin-
cipales valores que guían nues-
tra forma de hacer negocios. La 
campaña siempre tuvo el objeti-
vo de exaltar la contribución que 
los jugadores de todas las gene-
raciones han hecho al país y a la 
vez acercar los ídolos naciona-
les a todos los colombianos.

Tribunal Superior de
Bogotá: fallo a favor del 

banco
El tribunal determinó que, 

aunque hubo un aprovecha-
miento de la imagen de los de-
portistas, no se pudo constatar 
ningún perjuicio en su contra. 
Los demandantes se habían uni-
do en colectivo para presentar el 
recurso legal contra el banco.

El juzgado concluyó que los 
deportistas no lograron presen-
tar argumentos suficientes para 
que el caso se resolviera a su 
favor y, al contrario, terminaron 
siendo contrademandados y 
perdieron.

Según la información dispo-
nible, la falta de pruebas contun-
dentes por parte de los deportis-
tas fue una de las principales 
razones por las que el tribunal 
falló en su contra. Esto determi-
nó que en la contrademanda los 
futbolistas perdieran y tendrán 
que pagar cada uno una suma a 
la entidad financiera.

Así fueron discriminados 
los valores

• Carlos “El Pibe” Valde-
rrama: $30 millones

• Óscar Córdoba: $25.5 
millones

• Faryd Mondragón: 
$25.5 millones

• Faustino Asprilla: $25.5 
millones

• Juan Pablo Ángel: 
$25.5 millones

• Vanesa Córdoba: $15 
millones

• Nicole Regnier: $15 mi-
llones

• Francisco Maturana: 
$15 millones

• Willington Ortiz: $15 mi-
llones

• José Adolfo Valencia: 
$15 millones

• Arnoldo Iguarán: $15 
millones

• Iván René Valenciano: 
$15 millones

• Víctor Hugo Aristizábal: 
$15 millones

Este proceso legal dejó el 
debate abierto sobre el uso 
responsable de la imagen, pero 
también cómo se deben enfren-
tar estos temas, teniendo en 
cuenta los contratos que firman 
las marcas con las autoridades 
del fútbol profesional colombia-
no, que son quienes otorgan los 
derechos a los diferentes patro-
cinadores.

Los términos legales ya fue-
ron absueltos por el Tribunal 
Superior de Bogotá y ahora los 
futbolistas tendrán que des-
embolsar sumas desde los 15 
millones de pesos colombianos 
hasta los 30 millones.

DEPORTES

Colombia pierde el examen ante Japón en la Sud Ladies 
Cup

La millonada que tendrán que pagar El Pibe, el Tino 
Asprilla, Óscar Córdoba y otras figuras del deporte por 
demandar a Bancolombia “sin pruebas”

La Selección Femenina cayó 1-2 en el torneo que está disputando en Francia. Solo sumó dos puntos en fase 
de grupos y ya no podrá ser campeona.

Varias figuras del fútbol colombiano y la selección Colombia están envueltos en este lío legal que perdieron y 
que ahora deben pagar.

Faustino Asprilla y Carlos Alberto el 'Pibe' Valderrama juntos en un evento 
social
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La vida es como montar en bicicleta, para mantener el equilibrio, 
debes seguir adelante

— Albert Einstein
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